




CARTA DEL DIRECTOR

BYTE TI MARZO 2021 3

El papel esencial
de la mujer en el
mundo TIC

E
ste mes de marzo se celebra el día Internacional de la
Mujer. Si suprimimos la demagogia y la propaganda a la
que nos tiene acostumbrados el Ministerio de Igualdad
de nuestro país, lo cierto es que las mujeres siguen in-
frarrepresentadas en un sector como el tecnológico. No

hablo solo de empresas del sector TIC, sino de departamentos de TI
de las empresas. 
Es cierto que las grandes compañías llevan años paliando ese défi-
cit, pero España es un país de pymes y es ahí donde el porcentaje
de mujeres en departamentos que requieran de una cualificación
técnica es más que mejorable. A pesar de los avances que se han
producido en materia de conciliación, las mujeres siguen encon-
trando un techo para llegar a determinadas posiciones y cuando lo
hacen, las condiciones laborales no son las mismas, en lo que a sa-
lario se refiere, que las de sus compañeros masculinos.
En general, y en lo que respecta al trabajo, buena parte de las em-
presas de este país se sigue rigiendo por políticas tradicionales. Por
ejemplo, el presencialismo y el “echar horas en la silla” es uno de
los aspectos más valorados por los dueños de muchas de las orga-
nizaciones que conforman el tejido empresarial. Un aspecto positivo
que ha traído la pandemia es que ese presencialismo ha visto dic-
tada su sentencia de muerte. Son muchos los empresarios que han
podido comprobar cómo sus empleados son más eficientes y pro-
ductivos sin tener que pisar la oficina. Y de paso, han podido con-
ciliar su vida laboral y familiar. Tengo la esperanza de que el coro-
navirus haya impulsado asimismo la igualdad de roles dentro del
hogar, y por tanto, desaparezca uno de los principales frenos para
las carreras de las mujeres.
Pero yo, como les dije hace unos meses, creo que el factor funda-
mental para acabar con esta situación que afecta a buena parte de

Manuel Navarro Ruiz
Director de BYTE TI

las mujeres tiene que ver con la educación.
Es muy difícil cambiar el pensamiento de al-
guien que dirige una pyme y que pasa de los
50 años. Conozco casos, tanto masculinos
como femeninos, y el pensamiento es “si la
empresa ha llegado hasta aquí, por qué voy
a cambiar”. Cambiar esa mentalidad solo
puede hacerse con los más jóvenes y para
ello hay que inculcarles la importancia de la
igualdad de roles y de hacerles ver que las
capacidades son las mismas. No se trata de
que todos los jóvenes estudien una carrera
STEM, porque no todo el mundo está capa-
citado para ello. Pero sí se trata de que
quien sí posee esas capacidades no se eche
atrás. Y casualmente, quien se echa atrás
son las chicas. Encontrar la razón de esta si-
tuación es esencial, porque lo cierto es que,
las chicas sí que se apuntan a estudiar (y
son mayoría) carreras tan complicadas como
medicina. 
Se trata de que esa niña con capacidades
encuentre la razón para orientar los estudios
hacia el mundo STEM. Además del entorno
familiar, fundamental para motivar, el papel
del profesorado es el más importante. Y lo
siento, una niña con capacidades que en vez
de estudiar matemáticas decide hacer perio-
dismo porque cree que no va a ser capaz, es
un fracaso en toda regla de los profesores.
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S
in embargo, hace mucho tiempo que los máxi-
mos responsables de la firma vieron que, en un
sector tan competitivo como el de los supermer-
cados, la digitalización iba a suponer un elemen-
to esencial que garantizara la competitividad en-
tre las diferentes marcas. Y se pusieron manos a

la obra. 
la crisis del coronavirus ha hecho que esa digitalización se
haya acelerado y mercadona supo afrontar con éxito los retos
que planteaba la pandemia. Tal y como explica césar
Izquierdo, director de informática de tiendas de mercadona,
“para mercadona la pandemia ha exigido mucha agilidad al
formar parte de un sector tan esencial como lo es el de la
agroalimentación, donde el abastecimiento iba a estar garan-
tizado. También ha supuesto la verificación de la capacidad
y flexibilidad de las infraestructuras y aplicaciones de
mercadona que, con este escenario, han alojado un tráfico y
procesamiento atípicos, garantizando el servicio en un entor-
no que hasta ahora no habíamos probado”. 
al igual que ha ocurrido en numerosas empresas, el departa-
mento de tecnología ya tenía diseñados sus proyectos y su
hoja de ruta, pero la pandemia obligó a replantearse algunos.

acTualIdad dEl mEs

Mercadona se digitaliza para
seguir liderando la distribución

6 MARZO 2021   BYTE TI

Mercadona lleva años liderando la
clasificación de supermercados en
nuestro país. Su política en la que
el cliente (el jefe en el argot de la

marca) es el protagonista ha sido la
responsable de ese liderazgo. 

Por Manuel Navarro

BYTES 290_bytes 170.qxd  02/03/2021  12:26  Página 2



En el caso de mercadona, el departamento de TIc continuó trabajando en
los mismos proyectos que ya tenía previstos pero según afirma Izquierdo,
“algunos de esos proyectos se han acelerado, en especial, todos aquellos
relativos a soluciones de colaboración online u offline entre equipos de
trabajo. como ejemplo, acabamos de realizar la implantación del ERP de
saP s/4 HaNa, en su última versión y alojado en la nube, para la gestión
financiera de toda la empresa”. Por supuesto, el coronavirus también im-
puso que surgieran nuevos proyectos: “En general, aquellos relacionados
con la robustez de las aplicaciones para el suministro de mercancías. En
cualquier caso, la viabilidad y aporte de valor de cada proyecto en
mercadona está siempre en continua revisión, de manera que podamos
acelerar o reducir la velocidad de los proyectos según las prioridades que
nos van surgiendo”, apunta el director de informática de tiendas de
mercadona.

El PrEsuPuEsto
como cualquier departamento, el de tecnología se tiene que adaptar al
presupuesto asignado. En el caso de mercadona, la mayor parte de esa
cantidad se dedica a las tiendas, al centro de datos y a los despliegues.
Izquierdo lo desarrolla: “Por el volumen de tiendas que tiene mercadona,
actualmente los proyectos de mayor presupuesto son los que están dirigi-
dos a las soluciones informáticas para tiendas, ya sea a nivel de ejecución
como de mantenimiento. de igual modo, las renovaciones tecnológicas de
nuestro centro de datos, que realizamos aproximadamente cada cuatro
años, suponen siempre una gran inversión para garantizar una completa
actualización de los sistemas, bases de datos y arquitecturas de nuestro
cPd. Por último, los despliegues IT en nuevos bloques logísticos de la
compañía, como el que estamos construyendo en Parc sagunt (Valencia),
son también inversiones elevadas para disponer de las últimas tecnologías
de automatización industrial para la preparación de los pedidos”.
una de las apuestas de mercadona pasa por su centro de datos. la
compañía inauguró en el año 2019 su data center situado en
Villandango del Páramo (león), un gigante que les permite incremen-
tar la potencia y las capacidades de cálculo. No obstante, es un he-
cho que sorprende, en una época en la que muchas empresas están
apostando por la nube. Pero en mercadona, también son conscientes
de la importancia del mundo cloud, así que su apuesta pasa por fo-
mentar un modelo híbrido. Y es que como afirma césar Izquierdo, “en
estos momentos, nuestra estrategia cloud pasa por un modelo híbri-
do, donde tenemos servicios tanto on premise como en nubes de di-
ferentes proveedores. En algunos casos, con los principales fabrican-
tes incluso disponemos de enlaces dedicados que interconectan
nuestros cPds con los suyos. En general, para cada proyecto evalua-
mos las diferentes alternativas de despliegue y luego la testeamos en
la práctica, antes de decidirnos por una de las opciones. El centro de
datos de mercadona en Villadangos del Páramo en león es el último
que hemos construido; dispone de la última tecnología disponible y
está construido según la especificación tier IV. En él, hemos incre-
mentado un 40% la potencia y capacidades de cálculo con respecto
a nuestro anterior cPd”.

acTualIdad dEl mEs
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Sobresaliente

ORIZON
Orizon ha cerrado su ejercicio de 2020 con una

facturación de 1,7 millones de euros, un 51%
más respecto al año anterior, por lo que se

prevé mantener la estrategia de crecimiento en
los próximos tres años. Esto se traduce en

obtener facturaciones de 3,1 millones de euros
durante este ejercicio, 7 millones de euros en

2022 y por encima de los 10 millones en
2023.

DELL TECHNOLOGIES
dell Technologies ha anunciado los resultados

financieros de su cuarto trimestre del año fiscal
2021, con unos ingresos récord de 94,200m de

dólares, un 2% más que el año anterior. Todo
ello con un ingreso operativo de 5.100m y un

ingreso neto de 6,800m.los beneficios de este
trimestre reflejan un aumento del 9% hasta

llegar a los 26,100 millones.

Suspenso

GOOGLE PLAY STORE
un reciente estudio de Nortonlifelock

sostiene que hasta un 67% del malware que
afecta a los dispositivos android proviene de

apps instaladas desde la propia Play store de
Google. muchas de ellas suelen ser apps

complementarias que aprovechan el tirón de
apps más populares.

COMPONENTES
El mercado de la electrónica tiene escasez de

componentes básicos: chips, pantallas, memoria,
procesadores, según la agencia analítica
internacional canalys. Esta situación fue

impulsada por el aumento de la demanda de
ordenadores. la escasez de chips fue causada
por la guerra comercial entre Estados unidos y

china, explican algunos expertos. Ella afectó
especialmente al segmento de las tarjetas de

video, una nueva generación de adaptadores en
Europa no se puede encontrar a la venta en los

minoristas o en el sitio web oficial.
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C
ommon ms ha di-
señado un pro-
yecto para el ma-
nejo de criptomo-
nedas, con el que
se presentará a la

convocatoria del “sandbox finan-
ciero” del ministerio de asuntos
Económicos y Transformación
digital y que supondrá la puesta
en marcha de una novedosa plata-
forma en el mundo digital de
criptomonedas, que se sustentará
en un innovador modelo de opera-
ciones aplicado a la tecnología
blockchain.
Este “sandbox financiero”, de re-
ciente creación en España, permi-
tirá contar con un entorno de
pruebas cerrado para nuevos mo-
delos de negocio, que aún no es-
tán protegidos por una regulación
vigente y están regulados por la
ley 7/2020 de 13 de Noviembre
sobre la transformación digital del
sistema financiero, está coordina-
do por la secretaría General del
Tesoro y financiación
Internacional y tiene como autori-
dades supervisoras al Banco de
España, la cNmV y la dirección

General de seguros y Fondos de
Pensiones. Y es precisamente pa-
ra este entorno en el que common
ms, conjuntamente con dos de
sus partners en el sector bancario,
actico y OaRO, ha desarrollado
proyectos que permitirán a las en-
tidades financieras que estén in-
teresadas en el mismo, garantizar
el cumplimiento en la operativa
de Blanqueo de capitales y riesgo
de fraude aplicando la nueva nor-
mativa europea.
El equipo de common ms ayuda-
rá a las organizaciones a imple-
mentar NORmacRIPTO, para ga-
rantizar el cumplimiento normati-
vo y a la detección de fraude, apli-
cando Inteligencia artificial,
machine learning y análisis
Predictivo en el muy creciente
campo de las criptomonedas.
En palabras de Jose manuel
Fernández-Oliva, Partner
company director de common
ms Banca, “es para nosotros una
gran oportunidad presentarnos a
sandbox financiero con dos de
nuestros partners de referencia.
Por un lado, acTIcO y por otro
OaRO”.

Hace pocos días un amigo compartía conmigo
dos sucesos reales, de empresas

españolas/pymes a las que habían estafado
100.000 euros a cada una, manipulando

ficheros adjuntos en correos electrónicos de
proveedores internacionales reales.

Básicamente y por resumirlo, cambiaron las
cuentas corrientes de la forma de pago de los

PdF de facturas proforma, y simularon el envío
a contabilidad de indicaciones de pago desde

las propias cuentas de los gerentes.
Hago un pedido, y el proveedor me valora la

mercancía antes de ponerla en circulación. mi
jefe dice que pague, y obedezco. Entonces

copio y pego en el proceso de
transferencia la cuenta bancaria que
figura en el PdF del proveedor. Todo

perfecto, hasta que llamo al
proveedor porque la mercancía no
me llega, y me dice que nunca ha

recibido el dinero. Entonces caigo en
la cuenta de que la cuenta de la

transferencia estaba cambiada, y que el
dinero “se ha perdido”. Tremendo, pero real.
No nos queremos dar cuenta del riesgo que
corremos en el día a día. Quizá implantando
EdI la cosa se habría resuelto, pero no todas
las empresas tienen volumen suficiente ni un

ERP en condiciones como para implementarlo.
¿cómo paliar estos problemas? Es

importantísimo tomar medidas, y hay algunas
al alcance de todos, como la activación del

doble Factor de autenticación. disponible en
la práctica totalidad de los servicios online

actuales. Ya sea de índole privada o
profesional. En mi correo, en mi acceso a la

red corporativa, en mis redes sociales. ¡En
todo! Y por supuesto tenemos otros casos de

fraude, ya más orientados al robo “clásico” de
cuentas bancarias. según informes recientes

de Kaspersky labs, el robo de cuentas
bancarias se incrementó un 20% en 2020 y

las transacciones fraudulentas crecieron de un
34% de 2019 a un 54% en 2020.

Los malos siempre
agudizan el ingenio

Common MS regula
las criptomonedas
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acTualIdad dEl mEs 

la OPINIÓN dE
Fernando Jofre
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E
l pasado mes de di-
ciembre se descubrió el
ataque a la empresa
solarWinds que ha sido
catalogado como el más
sofisticado y complejo

de la historia. Numerosos organis-
mos oficiales norteamericanos co-
mo el Pentágono o el
departamento del Tesoro, así como
varias multinacionales se han visto
comprometidas por este ataque.
los llamativo de ese ataque ha si-
do su sofisticación pues aprove-
charon la cadena de suministro
de software de la empresa para
introducir el malware en una de
las actualizaciones. Pasaron me-
ses hasta que se descubrió el
malware y a día de hoy ya se han
descubierto cuatro cepas diferen-
tes del virus.
ahora ha sido la agencia Nacional
de ciberseguridad de Francia la
que ha informado de un ciberata-
que de similares características y
que nuevamente, y al igual que el
ciberataque a solarWinds, apunta
a Rusia como brazo ejecutor. En
este caso, se han atacado los servi-

dores que ejecutan la herramienta
centreo y que sirve para monitori-
zar aplicaciones, sistemas y redes.
El ataque lleva produciéndose des-
de hace tres años, pero ha sido
ahora cuando se han dado cuenta
del mismo.
una vez que el malware logró acce-
der a los servidores que ejecutan el
sistema operativo de centreo, el
malware se propaga a través de las
redes de las empresas que lo utili-
zan. Entre otros, este malware uti-
liza cifrado para dificultar el análi-
sis y aplicar un control de acceso
cuando se implementa en un host
comprometido. además, es capaz
de enumerar archivos, interactuar
con ellos, crear y cargar nuevos ar-
chivos y permite a los ciberdelin-
cuentes realizar búsquedas especí-
ficas. Otro aspecto importante es
que es capaz de interactuar con
bases de datos sQl.
al igual que ocurre con otros cibe-
rataques que tienen el marchamo
de "made in Russia" los afectados
van desde organismos oficiales co-
mo el ayuntamiento de Burdeos o
el ministerio de Justicia galo.

la inmensa mayoría de los “Baby
Boomers” y generaciones anteriores y

posteriores hasta los millenials y
Generación Z, carecen de competencias

digitales. 
sin embargo, viven inmersos en un

mundo digital que les pone a prueba
cada día.

la situación actual nos fuerza a una
huida hacia delante. Y no es que nos
encontremos yendo hacia un destino
desconocido, es que vamos hacia un

precipicio. 
El mundo digital tiene un inconveniente

para una gran mayoría de la sociedad
nacida en el siglo pasado y es que

de alguna forma significa un
salto al vacío… y no hay red

que nos permita no
estrellarnos. 

Pero no debemos infravalorar a
estas generaciones de auténticos
luchadores. mi duda está entre si

aprenderán a volar sobre la marcha o
llevarán un paracaídas oculto para

sobrevivir a la caída en picado al mundo
digital. Este mundo digital hacia el que

caemos, tiene una característica
principal: se mueve a velocidad de

vértigo. Hay quien dice que vamos tan
deprisa que el futuro se vuelve pasado

sin siquiera pasar por el presente.
Obviamente la única alternativa viable es
aprender a volar y lo tenemos que hacer

muy deprisa, mientras vamos hacia el
precipicio o cuando ya hemos empezado

a caer.
Y mi esperanza es que la generación s

(de seniors) tiene tanta experiencia
acumulada del pasado, que sabrá

aprender a volar o a utilizar ese
paracaídas de emergencia que viene de

serie con esta generación: el sentido
común.

Cayendo hacia el
futuro. ¿Habrá red?

SolarWinds se extiende
a Europa
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acTualIdad dEl mEs 

la OPINIÓN dE
manuel lópez
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Desde hace un año, una parte importante de la población se
ha habituado a teletrabajar. De repente, todas las empresas co-
gieron velocidad de crucero y aceleraron sus estrategias para de-
sarrollar el denominado puesto de trabajo digital. Se trataba de
mantener la productividad previa a la aparición del coronavirus
y, en general, la gran mayoría logró  cumplir sus objetivos. De he-
cho, un estudio realizado por IPSOS para Samsung afirma que
un 36% de los españoles ha puesto en práctica la modalidad del
teletrabajo y han valorado de forma positiva esta opción porque
produce ahorro de tiempo y costes, así como una mejora en con-
ciliación de la vida laboral y familiar.
La gran noticia es que las organizaciones estaban preparadas

para afrontar esta situación ya que, al inicio de la pandemia úni-
camente un 3% de los empleados, tuvo que adquirir equipos pa-
ra poder teletrabajar. Pero siempre hay un apartado negativo y,
en este caso, es que un 78% de las personas que adoptaron el
teletrabajo lo hicieron con su propio equipamiento, lo que puede
ocasionar problemas de seguridad. Por este motivo, las empresas
deben proporcionar a sus empleados las herramientas y el equi-
pamiento necesario que garantice la productividad y que, por su-
puesto, sea seguro. 

HERRAMIENTAS SEGURAS Y PRODUCTIVAS
Si hay una empresa que lleva años trabajando en la evolución

del puesto de trabajo es Samsung. La estrategia de la compañía
no ha sido nunca la de ser un mero vendedor de smartphones,
sino que todo su portfolio de producto está diseñado para ofrecer
una experiencia de trabajo similar a la que se tiene en una ofici-
na.. Samsung apostó desde un principio por la seguridad de sus
equipos y así en 2013 presentó en sociedad su plataforma de
seguridad Samsung Knox, que ha ido evolucionando hasta la ac-
tualidad para convertirse en la solución de seguridad más desta-

cada para dispositivos móviles. Knox dispone todas las solucio-
nes de seguridad, implementación y administración de los dis-
positivos empresariales, de tal forma que garantiza no sólo la se-
guridad de los dispositivos y los datos, sino que además, facilita
la gestión de los responsables del departamento de TI. Con esta
plataforma se ofrece protección de extremo a extremo, se incor-
pora seguridad en cada capa de los dispositivos, desde el chip
hasta las aplicaciones, y permite proteger la información perso-
nal en tiempo real y responder de manera preventiva a las ame-
nazas móviles cada vez más avanzadas.
Integrada en toda la gama Galaxy, esta solución de seguridad

se puede combinar Samsung DeX por lo que cualquier terminal
Galaxy se convierte en un ordenador. 
La herramienta cuenta con soluciones optimizadas que permi-

ten a los usuarios obtener una mayor productividad. La gran ven-
taja es que el usuario, con Samsung DeX, tendrá a su disposición
dos pantallas sobre las que trabajar de forma simultánea.
Aplicaciones de uso cotidiano como Office 365, entre otras, es-
tán adaptadas para que se pueda trabajar de forma natural cada
vez que se cambia de pantalla.
En el caso de las tablets, la productividad está asegurada con

la conectividad 5G, un potente procesador, una funda con tecla-
do y S Pen. Galaxy Tab S7 y Tab S7+ combinan la capacidad
de un PC con la flexibilidad de una tablet y la conectividad de
un smartphone. 

LA GRAN MÁQUINA
Hablando de equipamiento, el nuevo Samsung Galaxy S21

Ultra 5G es el dispositivo perfecto para obtener una adaptación
rápida al nuevo entorno de trabajo digital. Presentado hace poco
más de un mes, Samsung ha puesto en la productividad el pilar
fundamental sobre el que se sustenta el nuevo terminal. De he-
cho y por primera vez en un dispositivo de la Serie S, Samsung
ha incorporado al dispositivo un S Pen gracias al cual los usua-
rios pueden dibujar, tomar notas, editar fotos y firmar documen-
tos. En lo que se refiere a la conectividad, imprescindible para
mantener una elevada productividad, el Galaxy S21 Ultra 5G es
uno de los primeros teléfonos inteligentes que admite Wi-Fi 6E.
Este terminal ofrece un mayor ancho de banda y una conexión a
Internet más rápida de tal forma que se puede retransmitir y
compartir contenido de forma instantánea. Con 5G ultrarrápido
garantiza descargas de vídeo rápidas, así como videoconferen-
cias y retransmisiones fluidas. 
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Teletrabajas pero, ¿cuentas con las
herramientas necesarias?
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K
aspersky ha presenta-
do su informe
"Kaspersky Fraud
Prevention", sobre las
transacciones fraudu-
lentas en el sector fi-

nanciero debido al robo de cuentas
bancarias. Entre enero y diciembre
de 2020, la proporción de estos in-
cidentes aumentó del 34% en
2019 al 54% en el último año.
Tanto el comercio electrónico co-
mo los servicios financieros au-
mentaron en 2020, consecuencia
del mayor tiempo que pasaron las
personas en casa por la pandemia.
a su vez, esto provocó un repunte
en las técnicas de ingeniería social
explotadas por los ciberdelincuen-
tes. "los clientes de los bancos
siempre valoran mucho la facilidad
de acceso a sus cuentas y la fun-
cionalidad de las operaciones.
ahora esto se ha vuelto especial-
mente importante. Por eso las so-
luciones para el sector financiero
deben ofrecer un alto nivel de me-

didas de seguridad   que se inte-
gren totalmente en la experiencia
del usuario", afirma claire Hatcher,
responsable de desarrollo de nego-
cio de Kaspersky Fraud Prevention.
Kaspersky Fraud Prevention para
las cuentas bancarias 
Kaspersky Fraud Prevention distin-
gue dos tipos habituales de enfo-
ques utilizados por los atacantes
para obtener acceso a las cuentas:
• los estafadores asumen un papel
de "rescatador", fingiendo ser ex-
pertos en seguridad y representan-
do escenarios para "salvar" a los
usuarios.
• los ciberdelincuentes actúan co-
mo "el inversor". los estafadores se
hacen pasar por empleados de una
empresa de inversión o por aseso-
res de inversión de un banco.
llaman a los clientes ofreciéndoles
una forma rápida de ganar dinero
invirtiendo en criptomonedas o ac-
ciones directamente desde la
cuenta del cliente, sin tener que
personarse en una sucursal.

Fue en 1935 cuando los
oftalmólogos carleton simon e Isadore

Golstein se percataron, durante uno de sus
estudios, de que era prácticamente

imposible encontrar dos personas que
presentaran el mismo patrón capilar en

sus retinas. Este hecho, podíamos
considerarlo como los comienzos de la

biometría. Fue el primer paso para buscar
la identidad inequívoca de las personas

basada en tres factores: la autenticación
basada en algo que se sabe, en algo que

se posee y en algo que se es o se hace de
manera involuntaria. El uso de los

indicadores biométricos tiene un
desarrollo exponencial, pero…

¿cuál será el siguiente paso?
Nos vamos encaminando hacia

la llamada biometría conductual
que, en lugar de trabajar sobre

rasgos físicos medibles, se fijará
en características biométricas del

comportamiento ligadas a cómo
caminamos, cómo escribimos o cómo

movemos los ojos, en definitiva, nuevas
referencias que también nos hacen únicos
y que permitan mantener las garantías de

identidad al máximo nivel. 
la crisis del cOVId-19 ha lanzado los

sistemas de reconocimiento facial y de voz
en detrimento de lo táctil, sobre todo por

el temor al contagio del virus. la demanda
de sistemas de control horario, de

verificación de identidad por voz y los de
firma de contratos y compras se han

disparado. Pero hay una función más de la
biometría que a veces pasa desapercibida.

más de 1.000 millones de personas en
todo el mundo no tienen manera de

demostrar su identidad, según el Banco
mundial. la biometría es una tecnología

poderosa, pero si guiñas un ojo a
destiempo….igual la lías ¡suerte!

El coronavirus
impulsará la biometría

El robo de cuentas
bancarias se incrementó

un 20% en 2020

la OPINIÓN dE
José Joaquín Flechoso
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2020 ha sido un año de cambios, tanto en nuestro ám-
bito personal como en el profesional. La pandemia nos
ha obligado a cambiar nuestra forma de trabajar, que va
a seguir evolucionando en 2021, y que difícilmente vol-
verá a su estado pre COVID. Y es que muchos negocios
se han visto forzados a agilizar su transformación digital,
y el trabajo en remoto se ha convertido en la pieza clave
para la continuidad del negocio en las empresas; una
modalidad que seguramente se mantenga en el tiempo,
ya que las compañías han aprendido que la productivi-
dad de sus empleados no es una cuestión de presencia-
lidad, sino de proporcionar las herramientas adecuadas
para que puedan desempeñar sus tareas en cualquier lu-
gar para alcanzar el mismo nivel de eficiencia.
Esta situación ha impulsado una tendencia que no es

nueva, pero cuyo protagonismo se ha visto incrementado
en el último año. Hablamos del fenómeno smart working,
que debe estar presente en la estrategia de cualquier
empresa, para que los trabajadores puedan gozar de esa
autonomía que tanto necesitaban y que ha redundado en
un incremento de su productividad (en la mayoría de los
casos). Esto es gracias a que les permite gozar de una
flexibilidad horaria que antes no tenían, ayudándoles a

conciliar su vida personal y profesional, además de pro-
porcionar otros beneficios tanto a los empleados como a
la empresa.
Pero para que una estrategia de teletrabajo sea efecti-

va, las organizaciones deben dotar a sus colaboradores
de todas las herramientas y tecnologías que necesitan
para que puedan desempeñar su trabajo de la manera y
en el lugar en que estos lo prefieran. Entre esas herra-
mientas no se pueden descuidar las soluciones de impre-
sión y digitalización de documentos, que suelen ser las
eternas olvidadas en todo este entramado. 
En este sentido, la aliada perfecta es la impresión hi-

perdistribuida, ya que ha demostrado ser la única capaz
de ayudar a gestionar el amplio volumen de equipos que
tienen que controlar ahora los directores de TI; equipos
que además están desplegados en diferentes ubicacio-
nes, por lo que la seguridad cobra aún más protagonis-
mo. El modelo hiperdistribuido es la opción que garanti-
za el cumplimiento de los protocolos de seguridad de las
empresas en estos entornos híbridos. Porque es una mo-
dalidad de impresión basada en la nube y a través de un
contrato de servicios gestionados de impresión inteligen-
te, que, en remoto, gestiona y presta cualquier tipo de
soporte o servicio que se requiere, estén donde estén ins-
taladas las soluciones. Y esta simplificación es la que
precisamente necesitan los departamentos de TI, que
ahora tienen que abordar más retos que nunca.
Debemos asumir que nuestra forma de trabajar nunca

volverá a ser como antes, y que nos enfrentamos a una
situación que hace que esta no deje de evolucionar. Por
eso debemos tener la mente abierta, y acogernos a las
nuevas tendencias de trabajo inteligente si queremos so-
brevivir, ayudándonos del amplio abanico de soluciones
tecnológicas que se nos brinda. Y no debemos descuidar
el ámbito de la impresión si queremos que nuestra estra-
tegia de smart working funcione.
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TE INTERESA

La importancia de la impresión
hiperdistribuida en la estrategia de

smart working

Por José Ramón Sanz, 

Responsable de Marketing de Producto de Brother Iberia.
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O
racle ha presen-
tado su amplia-
ción Oracle
Roving Edge
Infrastructure
de nube híbrida

para mover los servicios de infraes-
tructura centrales al borde de la
red, lo que hará que  las organiza-
ciones puedan ejecutar cargas de
trabajo en la nube en cualquier lu-
gar. El nuevo servicio forma parte
de la cartera integral de nube híbri-
da de Oracle. Por lo que, clientes
globales en servicios financieros,
sector público, sanidad, o industria
logística y de comunicaciones po-
drán emplear estas soluciones en
su transformación hacia la nube.
“Oracle Roving Edge Infrastructure
es el ejemplo más reciente, y ofre-
ce servicios de infraestructura cen-
tral a ubicaciones remotas. El port-
folio de nube híbrida de Oracle
ofrece esencialmente una región
de nube dónde y cómo el cliente lo
necesite”, afirma clay magouyrk,
executive vice president, Oracle
cloud Infrastructure. 
Oracle Roving Edge Infrastructure

acelera las cargas de trabajo cloud
fuera de los límites de los centros
de datos
Roving Edge Infrastructure ofrece
servicios core de infraestructura,
software de plataforma, seguridad
de nivel empresarial y aplicaciones
en el extremo de la red y en ubica-
ciones desconectadas con Roving
Edge devices. 
además, ofrece servicios de alma-
cenamiento y computación en la
nube en el extremo de las red para
organizaciones gubernamentales y
empresariales, permitiendo el pro-
cesamiento de baja latencia más
cerca del punto de generación e in-
gesta de datos, lo que proporciona
información oportuna sobre dichos
datos.
Por su parte, Oracle dedicated
Region cloud@customer es la pri-
mera región de nube totalmente
gestionada de la industria, la cual
ofrece todos los servicios en cloud
de segunda generación, incluidas
las aplicaciones autonomous
database y cloud, en los centros
de datos de los clientes, a partir de
solo 500.000 dólares al mes. 

¿Puedes detectar a simple vista si los siguientes
sitios web son auténticos o falsos? Veamos tres

ejemplos: https։//www.Facebοοk.com/;
https://twitter.com/; y https://www.googⅼe.com/.
Estos ejemplos podrían engañar a más de uno

al hacer clic. aparentemente son unas
direcciones completas y sin errores. lo cierto es

que no es así. Estamos ante dominios escritos
de forma diferente a los auténticos, pero que se
ven igual a simple vista. Esto es conocido como

un ataque homográfico, un método malicioso
que se utiliza para engañar al usuario a través
del empleo de caracteres diferentes a los del

alfabeto que utilizamos cotidianamente. la
generación de homógrafos se han realizado con

propósitos legítimos para concienciar a
los usuarios. No me hago responsable
del mal uso que le puedan dar. Esta
práctica se ha realizado a través de

la herramienta de Iroongeek (https://
www.irongeek.com/homoglyph-

attack-generator.php). 
los sitios de los ejemplos anteriores están

representados con caracteres del latín. Es decir,
en el caso de "https։//www.Facebοοk.com/" se

diferencia del original
"https://www.facebook.com/" porque utiliza los
caracteres especiales “։” (589) y “ο” (3bf); en
"https://twitter.com/", “ѡ” (461) e “і” (456); y

en "https://www.googⅼe.com/", “ⅼ” (217c).
una vez agregados los caracteres, escribimos los
dominios modificados en un motor de búsqueda

y comprobamos que el equivalente de la
dirección "https։//www.Facebοοk.com/" es

https://www.xn--https-
elg.com//www.Faceb%cE%BF%cE%BFk.com/.

Es decir, en vez de mostrar su forma unicode
vemos el Punycode correspondiente. Esto nos

permite evitar caer en las redes de los
cibercriminales al ver que no estamos

accediendo a la página que teníamos la
intención de alcanzar. los ciberdelincuentes

emplean estas técnicas con el objetivo de
obtener información privada.

La falsa sensación de
seguridad

Oracle amplía su
portfolio de nube híbrida

la OPINIÓN dE
adrián moreno
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S
on cada vez más las organizaciones que
adoptan Blockchain, entre otros motivos,
para acelerar procesos o simplemente co-
mo fórmula para ahorrar costes. Entre las
empresas que aparecen en la lista
Blockchain 50 hay firmas conocidadas

como carrefour, IBm o microsoft y también un am-
plio número de startups. de las empresas españolas,
sólo Telefónica ha conseguido hacerse con un hueco
el el Blockchain 50.
su incorporación coincide con el primer año de la
puesta en marcha de Telefónica Tech, la unidad de
negocio estratégico de Telefónica creada en noviem-
bre de 2019 que engloba los servicios digitales con
alto potencial de crecimiento vinculados a
ciberseguridad, IoT&Big data (desde donde se ofre-

cen las soluciones de Blockchain) y cloud.
los motivos que da Forbes para incluir a la operadora
en el Blockchain 50 vienen motivados por el uso que
hace de blockchain para rastrear 4 millones de dis-
positivos de equipos domésticos. ademñas destaca
su inversión en Zamna, una plataforma de datos ha-
bilitada por blockchain que ayuda a las aerolíneas a
verificar las identidades de los pasajeros antes de lle-
gar a un aeropuerto, y finalmente, destaca su asocia-
ción con IBm para usar blockchain para administrar
llamadas internacionales.

la oFErta BlockchaiN
la oferta de la operadora se centra en la plataforma
TrustOs, un servicio en la nube propietario que es la
que facilita la conexión de otras plataformas IT con
las redes Blockchain. También ofrece a las organiza-
ciones servicios gestionados de infraestructura para
desplegar sus propias soluciones de Blockchain, así
como cursos y sesiones para presentar las funcionali-
dades de esta tecnología, servicios de consultoría o
la posibilidad de desarrollar soluciones verticales de
Blockchain llave en mano.
Para Gonzalo martin-Villa, cEO de IoT & Big data &
Blockchain en Telefónica Tech, “aparecer dentro del
TOP50 del listado de Forbes sobre empresas en el
negocio de Blockchain, siendo además una de las
dos únicas telcos incluidas a nivel mundial, es un re-
conocimiento al posicionamiento de Telefónica y a
nuestra apuesta por TrustOs, una tecnología propia
que facilita a nuestros clientes B2B disfrutar de los
beneficios de inmutabilidad, trazabilidad y transpa-
rencia de la tecnología sin tener que enfrentarse a la
complejidad de la misma”.
Esta es la cuarta ocasión en la que una empresa es-
pañola aparece en el listado. En la edición del pasa-
do año fue el santander el que consiguió meterse en
el Blockchain 50 mientras que en la edición de 2019
fue el propio santander y el BBVa los que consiguie-
ron aparecer.

acTualIdad dEl mEs

Telefónica, único representante
español en la lista Blockchain 50

16 MARZO 2021   BYTE TI

Desde hace dos años, la revista Forbes da

a conocer Blockchain 50, un listado con las

empresas que lideran el uso de la tecnolo-

gía Blockchain en el mundo.
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La realidad es que dar respuesta a esta creciente cantidad
de datos es una obligación que exigen todas las empresas.
¿Cómo se gestionan los datos? ¿Qué estrategia de almacena-
miento seguir? ¿La nube es la mejor solución? Estos fueron
algunos de los aspectos que se trataron en el encuentro que
comenzó analizando las tendencias de este mercado. En opi-
nión de Paco Verdugo, Senior Partner Solution Engineer de
VMware, “estamos viendo que cada vez más clientes están
apostando por el almacenamiento definido por software o
SDS. En este sentido, las organizaciones apuestan por esta
fórmula de almacenamiento debido, entre otros factores a la
reducción de los precios que se ha producido en los últimos
años. Presenta además la ventaja, además de tener todo en
all-flash y es lo más parecido al almacenamiento cloud, de
tal forma que si se necesita crecer o decrecer lo puedes hacer
de forma sencilla ya que proporciona esa versatilidad”. 
Para Israel Serrano, Responsable de Scality para el Sur de

Europa, “vemos dos tendencias: una que es clara es aquello
que se refiere a la naturaleza del dato. Hay que tener en
cuenta que el 80% de los datos son no estructurados y que
en los próximos 3 años se van a generar más datos que en
los últimos 30 años. Esto quiere decir que los modelos tra-
dicionales de almacenamiento no son adecuados para man-
tener esta situación. Luego hay que analizar dónde se alma-
cenan los datos y por eso la hibridazión está subiendo de for-
ma muy clara. Esa tendencia está para quedarse. En este
sentido, el SDS es crítico para ser el habilitador de un dato
ubicuo ya que te permite solamente consumirlo”.
Y es que, una de las claves del mercado del almacena-

miento se encuentra en los datos estructurados y no estruc-
turados. Para Fernando Ochoa, Principal Systems Engineer
en Dell Technologies cree que “todas las estrategias centra-
das en el mercado del almacenamiento están enfocadas en
dar servicio a las aplicaciones y como explotan el dato los
clientes. No es lo mismo tratar un dato transaccional que tra-
tar el dato no estructurado. La realidad es que cada empresa
tiene muchos casos de uso y el reto es dar respuesta a cada
uno de ellos con unas características comunes en su trata-
miento y en el que hay que destacar la automatización o la
simplicidad de uso. El almacenamiento definido por software
es una de las soluciones para dar respuesta a determinadas
necesidades pero también existen otras aproximaciones”.
Miguel Pleite, Director Técnico de Pure Storage, cree que lo
que realmente ha cambiado el mercado del almacenamiento
es “el valor que tiene el dato. Cada vez es más importante
para el negocio de las empresas. Las empresas no quieren te-
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Almacenamiento y gestión del dato

WEBINARS BYTE TI

El almacenamiento vive su edad de oro.

La cantidad de datos no para de crecer y

su gestión es cada vez más importante.

Para hablar sobre la situación de este mer-

cado, Byte TI organizó un encuentro que

contó con la presencia de Israel Serrano,

Responsable de Scality para el Sur de

Europa; Miguel Pleite, Director Técnico de

Pure Storage; Fernando Ochoa, Principal

Systems Engineer en Dell Technologies y

Paco Verdugo, Senior Partner Solution

Engineer de VMware

Por Manuel Navarro
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ner datos por tenerlos sino porque les ofrece una ventaja competitiva. Lo que
se imponen son unos modelos de trabajo de nube. Cuando alguien contrata
una nube se supone que lo que se contrata funciona y de lo que se tiene que
preocupar es de consumirla. Esto es la realidad a día de hoy. Los clientes
quieren tener ese dato gestionado como un servicio, con diferentes casos de
uso, pero pudiéndose despreocupar de él”.

ALMACENAMIENTO FLASH
La fórmula flash parece que se ha impuesto sobre el resto de alternativas.

Durante un momento del encuentro se analizó cuál es la situación de este
tipo de almacenamiento. El portavoz de Pure Storage afirmó que lo primero
que hay que tener en cuenta es que “flash es un medio. No es un fin. Se trata
de un tipo de solución  que ha ido convergiendo de forma que ahora es el es-
tándar de facto del mercado. Según IDC, el 50% del almacenamiento ya re-
side sobre flash y creo que se llegará al 100% en algún momento porque la
tecnología flash tiene menor latencia, menor consumo, mayor elasticidad, y
esto es algo que cada vez cobra más sentido. También es verdad que estoy
seguro de que habrá otra tecnología que se impondrá sobre el flash dentro de
unos años”. Por su parte, Fernando Ochoa aseguró que “el almacenamiento
flash es un medio que lleva ya unos años y que va a seguir evolucionando. Ya
Intel, nos está diciendo que va a haber nuevas tendencias en este entorno.
Una de las claves en las que se ve este auge de la tecnología flash es que
ahora mismo los grandes armarios de discos de almacenamiento de los cen-
tros de datos están desapareciendo porque el flash se está imponiendo.
Además, la tecnología flash, hasta ahora, se usaba, sobre todo, en los siste-
mas más transaccionales pero ahora se ha extendido al Big Data, la analítica
o la inteligencia artificial”.
Para Israel Serrano de Scality, “el uso del flash ha aportado un valor dife-

rencial en rendimiento, disponibilidad y consumo eléctrico. Sin embargo, hay
que tener en cuenta que cuando una empresa se va hacia un entorno de SDS,
la tecnología flash pasa a un segundo plano porque el SDS lo que  proporcio-
na es que te puedes olvidar del almacenamiento físico. Además, con el alma-
cenamiento definido por software te desentiendes además de quién te vende
el almacenamiento. Es decir, te desentiendes del vendor locking y del hard-
ware”. Finalmente, para el portavoz de VMware, la utilización o no del alma-
cenamiento flash dependerá del uso que se la vaya a dar al dato. “Esto es así
porque, por ejemplo, no es lo mismo el almacenamiento para bases de datos
que un almacenamiento en el que no hay un requisito de latencia o velocidad
en cuyo caso hay otros soportes que son más baratos”, asegura Verdugo.

LA NUBE, ¿HÍBRIDA?
Una de las claves que ha hecho que el mercado del almacenamiento haya

cambiado tanto es la nube. Muchos de los datos de las organizaciones se al-
macenan en la actualidad en un entorno cloud y de todas las nubes, parece
que el modelo de cloud híbrida es por el que más están apostando las em-
presas. En este sentido, Paco Verdugo de VMware afirmó que “en mi opinión,

ALMACENAMIENTO

“No es lo mismo tratar un
dato transaccional que tratar

el dato no estructurado”

Fernando Ochoa, Principal
Systems Engineer en Dell

Technologies 

“La ventaja de SDS es que te
puedes olvidar del

almacenamiento físico”

Israel Serrano, Responsable
de Scality para el Sur de

Europa
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“Las empresas no quieren
tener datos por tenerlos, sino

por su valor”

Miguel Pleite, Director
Técnico de Pure Storage
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manera. El cliente no se fija solo en la inversión sino también en las ven-
tajas que aporta una nube frente a otra. Lo lógico es que vaya extendien-
do la nube según las circunstancias así que tenemos un modelo multi-
nube y, en ese modelo, se trata de conseguir una hibridación con una
movilidad simple que me permita elegir dónde quiero estar y que me
permita moverme de un lugar a otro de una forma simple. De todas for-
mas, cuando empezamos a hablar de hibridar el dato, vemos que la in-
fraestructura no es tan fácil de migrar. El apogeo de la nube híbrida ven-
drá cuando tenga las mismas funcionalidades en cualquier sitio.

HIPERCONVERGENCIA
La hiperconvergencia fue el apartado que generó más discrepancias.

Dos posturas diferentes. Por ejemplo, el director técnico de Pure Storage
afirmó que “el modelo de hiperconvergencia intentó llevar un modelo de
trabajar como una nube al propio Data Center. Lo que estamos viendo
en los grandes hiperescalares es que hay una segregación de las distin-
tas capas. No creo que la hiperconvergencia tenga más recorrido en un
modelo multicloud, porque no es más que una solución propietaria”.
Tampoco lo ve futuro el portavoz de Scality: “En su momento fue una
tecnología muy interesante para aquellas entidades que no podían dar
un salto a la nube. Pero grandes fabricantes de tecnología han dado un
paso atrás en la hiperconvergencia porque esas cargas de trabajo son las
primeras que se van a la nube”.
En el lado opuesto, los otros dos ponentes. Para el portavoz de

VMware, “la mayoría de los clientes cuando quieren renovar empiezan
a tener en cuenta cómo ampliar el modelo hiperconvergente. En nuestro
caso, cada vez vemos una mayor demanda de soluciones hiperconver-
gentes”. Y por su parte el portavoz de Dell Technologies aseguró que
“hay una heterogeneidad y evidentemente un almacenamiento de 6 pe-
tabytes de fotos médicas no se pueden ir a un entorno hiperconvergente.
Sin embargo, lo cierto es que este mercado está creciendo porque da
respuesta a muchas problemáticas de los clientes ya que permite aho-
rrar costes, dedicar menos tiempo al mantenimiento y es un enlace per-
fecto para comunicarse con las nubes públicas”.

GESTIÓN DEL DATO
Finalmente se abordó cuál es la mejor fórmula para gestionar el dato.

Aquí, Paco Verdugo cree que “SDS es la mejor forma para gestionar el
dato, primero por la seguridad y después porque puedes gestionar todo
el ciclo de vida de cualquier dato”. Por su parte, Fernando Ochoa cree
que “hay que analizar cada caso y la ventaja es tener la opción de dar
la solución que mejor se adapte a las necesidades de cada cliente. Creo
que en este caso el almacenamiento de objetos ha llegado al mercado
porque permite explotar los datos con un gran rendimiento”. Por su par-
te ,Israel Serrano cree que “la mejor forma de gestionar datos no estruc-
turados y encontrarle el valor, se encuentra en los metadatos y el SDS
es lo que permite gestionar estas estructuras”.
Finalmente, el portavoz de Pure Storage cree que “el almacenamiento

de objetos ofrece una forma de acceder al dato que sirve para casi cual-
quier estructura. De esta forma se accede al dato y al metadato”.
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una cloud híbrida es que parte de los datos la
tengo en mi centro datos y otra parte en una
nube publica. En este aspecto hay que desta-
car que SDS nos proporciona el manejo de am-
bos mundos y por tanto, podemos darle un uso
para replicar datos. Creo que, dependiendo de
las necesidades de negocio de cada empresa,
la apuesta por un modelo híbrido es más que
razonable”.
Más taxativo fue el portavoz de Scalty quien

afirmó que la nube híbrida es el modelo ideal
para gestionar los datos aunque, “los modelos
idóneos los decide el mercado. Un informe de
IDC cuenta que las empresas europeas que
usan un servicio cloud, en casi un 70% de los
casos tienen dos o más proveedores. Esto trae
el problema de como gestiono la automatiza-
ción del dato y por ello, volvemos a las ventajas
que proporciona SDS. Evidentemente elemen-
tos como  la soberanía del dato hace que las
compañías tengan que tener los datos en un
sitio mientras que otros datos que no son sen-
sibles se pueden tener en una nube pública.
Por eso la cloud híbrida es la única opción”.
Por su parte, Fernando Ochoa afirmó que

“en Dell creemos que la nube es un modelo
operativo. Y la realidad en estos momentos es
híbrida. Nosotros vemos cómo nuestros clien-
tes demandan la capacidad de elección para
poder desplegar sus cargas de trabajo en el en-
torno que más les beneficia”. Para Miguel
Pleite, “hablamos de las soluciones y de cómo
hacer las cosas sin ver la razón de por qué los
clientes hacen las cosas de una determinada

“Dependiendo de las
necesidades, apostar por un
modelo híbrido es razonable”

Paco Verdugo, Senior Partner
Solution Engineer de VMware
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ALMACENAMIENTO

ScALITy
En Scality creamos la tecnología de almacenamiento más potente para hacer que los datos sean
fáciles de proteger, buscar y administrar en cualquier momento y en cualquier nube. Brindamos a
los clientes la autonomía y la agilidad necesarias para ser competitivos en una economía global
basada en datos. Reconocidos como líderes en almacenamiento distribuido de archivos y objetos
por Gartner e IDC, ayudamos a las organizaciones a prepararse para los desafíos de la cuarta
revolución industrial.
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PuRE STORAgE
Pure as-a-Service es la primera oferta de almacenamiento como servicio de un gran proveedor.
Con dos años de madurez en el mercado, Pure as-a-Service ha creado el estándar por el que se
miden otras ofertas. Gracias a la transparencia en el precio y a la claridad de los costes, Pure as-
a-Service es la forma más sencilla para que las empresas sigan financiando iniciativas
estratégicas sin costes ocultos ni condiciones contractuales desfavorables.

DELL TEchNOLOgIES
Todas las organizaciones necesitan abordar sus estrategias de almacenamiento, presentes y
futuras, impulsadas por los datos. Estas estrategias deben funcionar en un ecosistema Multicloud
y tienen que ser capaces de aprovechar la inteligencia artificial, el aprendizaje automático, la
IoT, o los servicios digitales en el Edge.. Desde Dell Technologies podemos ofrecer soluciones
adaptadas a cualquiera de estas necesidades, a cualquier carga de trabajo o servicio, y además
con la capacidad de entregarlas en un modelo bajo demanda, como servicio.

EMPRESAS PARTICIPANTES

VMwARE
¿Qué es VMware vSAN? vSAN es un software de virtualización del almacenamiento de nivel
empresarial que, cuando se combina con vSphere, permite gestionar los recursos informáticos y
el almacenamiento con una única plataforma. Gracias a vSAN, puede reducir la complejidad y los
costes asociados al almacenamiento tradicional y tomar el camino más sencillo hacia la
infraestructura hiperconvergente y la nube híbrida preparadas para el futuro. Evolucione hacia
una solución integrada de infraestructura hiperconvergente (HCI) con vSAN para mejorar la
agilidad empresarial y, al mismo tiempo, agilizar las operaciones y reducir los costes.
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Ya no solo se tiene en cuenta el coste, el ROI y la pro-
ductividad que va a traer consigo la incorporación de un
producto, solución o servicio IT. Las empresas también
buscan que la sostenibilidad juegue un papel prioritario en
cualquier proyecto de TI que se lleva a cabo. Algunos de los
responsables de TI de las principales empresas del país ha-
blaron de la importancia de la sostenibilidad en sus planes
de recuperación y continuidad de negocio; y cómo la crisis
del coronavirus ha potenciado ese factor. Así, Susana
Quintanilla, CIO de Sanitas explicó como la sostenibilidad
ocupa un lugar prioritario dentro de la estrategia de la com-
pañía. Y es que, tal y como afirmó, “somos una empresa

del sector sanitario y consideramos que tener un planeta
saludable incide mucho en la salud de las personas. Por
eso, empezamos hace años impulsando la digitalización
para ofrecer una alternativa de experiencia digital a los
clientes y en 2016 lanzamos la videoconsulta. Ésta ha te-
nido un crecimiento lento hasta que el año pasado, moti-
vada por la pandemia, tuvo una eclosión tremenda. Este
auge, a su vez nos permitió ver que este tipo de servicio ge-
nera un impacto positivo en el medio ambiente”.
Quintanilla abordó también como ha afectado la crisis

del coronavirus en los empleados: “El pasado año, supuso
el impulso definitivo al teletrabajo. Tenemos una variedad
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Hacia una transformación digital sostenible

WEBINARS BYTE TI

Las empresas han abrazado la digitalización de forma abrumadora obligadas por la cri-

sis del coronavirus. Pero esa transformación digital no es posible si no va acompañada

de la sostenibilidad. Para hablar de ello, Byte TI organizó un encuentro, patrocinado por

Epson, que contó con la participación de José Luis García, CIO de Comdata; Susana

Quintanilla, CIO de Sanitas; Víctor Gil, CIO de Uriach; Miguel Ángel Rojas, IT Strategy,

Digital and Innovation de Naturgy; Jesús Yáñez, Responsable ciberseguridad e IT de ECI-

JA; Juan Antonio Domínguez, IT Manager de Roche Farma y Óscar Visuña, Head of

Business Sales de Epson.
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muy importante de empleados y de repente, tuvimos que enviar a 2000
empleados a casa, incluidos aquellos que están en el contact center y que
atienden al cliente. En 48 horas tuvimos a todos teletrabajando. Pero, tras
el impacto inicial, empezamos a pensar qué iba a pasar cuando la situación
se normalizara y aquí hemos desarrollado un esquema de trabajo llamado
The Blue Way, que queremos mantener en el futuro y que consiste en que
todos vamos a trabajar en un entorno mixto de 3 días en oficina y 2 en casa.
A esto se le ha unido que ya no hay puestos de trabajo nominativos. Todos
disponemos de un equipo de trabajo móvil que nos permite trabajar en la
oficina y en casa. Esto implicará una reducción de nuestra huella de car-
bono, un apartado éste en el llevamos años trabajando varios años. De he-
cho, en la actualidad el 100% de la energía de Sanitas procede de fuentes
sostenibles y hemos reducido nuestra huella de carbono en un 60%”.
La apuesta por la sostenibilidad es común a todas las compañías. Otro

ejemplo lo puso Juan Antonio Domínguez, IT Manager de Roche quien afir-
mó que “la apuesta por la sostenibilidad en Roche viene desde hace 10
años cuando empezamos a planificar la migración de los centros de datos
onpremise a un modelo de colocation. Esto nos permitió reducir el impacto
que tiene mantener esa infraestructura así como un considerable descenso
en los costes en energía. Poco a poco hemos ido yendo a estos data centers
regentados por terceros. Por otro lado hemos reconstruido de forma total,
los edificios en los que trabajamos. Algunos, prácticamente los hemos tira-
do abajo para hacer que sean más eficientes y sostenibles. Además, la
apuesta por el teletrabajo no ha venido provocada por la pandemia sino que
teníamos una política bien definida para, entre otras cosas, favorecer la sos-
tenibilidad. En estos momentos, la vuelta a la oficina es voluntaria pero hay
trabajadores que van a la oficina y a todos ellos se les están realizando di-
ferentes tipos de test”.  En lo que sí ha cambiado la pandemia la forma de
proceder en el departamento de IT de Roche es en la velocidad. Y es que,
como aseguró Domínguez, “el coronavirus ha hecho que, por ejemplo pro-
yectos de cloud o de DevOps que teníamos previstos para llevarlos a cabo
en un determinado periodo de tiempo los hayamos  tenido que planificar
para que se pudieran ejecutar en un periodo de tres o cuatro meses”.

LA SOSTENIBILIDAD EN UN CONTACT CENTER
Uno de los sectores a los que más afectó la pandemia ha sido el de los

Contact Centers. Como afirmó José Luis García, CIO de Comdata, “habla-
mos de manejar un gran volumen de personas por lo que nuestro reto ha
sido enorme. En nuestro caso, en España ya habíamos lanzado un proyecto
de virtualización del puesto de trabajo, lo cual supuso un éxito, pero en
otras regiones no tenían implantado esta solución por lo que por ejemplo,
hubo que apoyarse en las tradicionales VPN. Aunque al principio la situa-
ción supuso un reto enorme en el que lo prioritario era la continuidad de
negocio, poco a poco, nos fuimos asentando y ahora garantizamos el mismo
nivel de servicio con todas las medidas de seguridad, etc. Por supuesto, es-
to ha repercutido en la sostenibilidad: dejar de mover 40.000 personas to-
dos los días es una mejora en la sostenibilidad. Así que creemos  que el fu-

DIGITALIZACIÓN SOSTENIBLE

Jesús Yáñez, Responsable
ciberseguridad e IT de

ECIJA
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LOS PARTICIPANTES

Susana Quintanilla, 
CIO de Sanitas

Juan Antonio Domínguez,
IT Manager de Roche

Farma
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WEBINARS BYTE TI

ne de hace años, cuando se llamaba Green IT. En mi opinión, la sos-
tenibilidad no es solo la protección del medio ambiente sino hacer ne-
gocios previendo que tenemos que dejar un planeta habitable para ge-
neraciones futuras. Creo que hay tres puntos fundamentales cuando
hablamos de sostenibilidad. El primero es el de la protección del me-
dio ambiente. Otro punto es el del progreso sostenible de tal forma
que para ser una empresa sostenible, hay que resolver una serie de
problemas como creación de empleo o mejora de la calidad de vida
de las personas. Creo que este es un punto que está relacionado con
la sostenibilidad. Y luego nos encontramos con el apartado del creci-
miento económico: en general si hay iniciativas que no suponen un
crecimiento económico, no se van a realizar. Estos, para mí son los
tres pilares fundamentales a la hora de establecer una política de sos-
tenibilidad”. Además Rojas señala que, cada vez de una forma más
importante, ser sostenible va a favorecer la reputación de la empresa:
“Esto va a ser algo importante para la nueva generación de clientes,
que las generaciones anteriores valorábamos. Además hay que desta-
car la parte de satisfacción del empleado. Si un empleado no está
comprometido, también está relacionado con la sostenibilidad”.
Finalmente, Jesús Yáñez, Responsable ciberseguridad e IT de ECI-

JA afirmó que “en el sector legal la sostenibilidad ha sido siempre un
desastre. Todo se imprimía. Esto es algo que afecta a todos los des-
pachos. En Écija el papel es cero. Hemos pasado en poco tiempo de
estar en un único país a estar en 14 y en todos ellos tenemos la polí-
tica de papel cero. Un apartado, en el que siempre hemos incidido y
que mejora la sostenibilidad es que todos los que formamos parte del
despacho, tenemos  libertad para trabajar desde casa. Además tene-
mos políticas de Responsabilidad Social Corporativa y con Covid-19,
a las oficinas sólo puede ir el 50% de la plantilla. Por otro lado, un
aspecto que ha mejorado la sostenibilidad ha sido la incorporación
paulatina de la firma digital o la modernización de la Administración
de Justicia que han hecho que se reduzca notablemente la huella de
carbono”.

EPSON, LA COMPAÑÍA SOSTENIBLE
Finalmente Oscar Visuña, Head of Business Sales de Epson, mostró

la apuesta que la compañía hace por la sostenibilidad. De hecho, se
puede afirmar que es el pilar principal sobre el que se sustenta la es-
trategia de esta firma desde el año de su nacimiento allá por 1942 y
por encima de otros factores. Como afirmó Visuña, “somos una com-
pañía de innovación pero innovación siempre sostenible”. Y es que, el
hecho de que Epson sea una multinacional japonesa hace que la sen-
sibilidad que tiene hacia la protección del medio ambiente favorezca
esta estrategia basada en la sostenibilidad. Esto hace que en Epson,
si el producto no va a ser sostenible, directamente no se fabrica.
Tener en el punto de mira a la sostenibilidad como objetivo em-

pieza a ser tenido en cuenta por buena parte de las empresas, pero
hasta hace poco no era así. Sostenibilidad y crecimiento económico
caminaban de forma paralela. Visuña señaló que “esto es una para-
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LOS PARTICIPANTES

turo pasa por un modelo híbrido y por ello es-
tamos viendo diferentes alternativas para
que este modelo híbrido funcione”.
Víctor Gil, CIO de Uriach habló sobre la

combinación digitalización y sostenibilidad.
En su opinión ambas tienen que ir de la ma-
no y puso como ejemplo a su compañía en la
que “llevamos mucho tiempo trabajando en
nuestra transformación digital. La sostenibi-
lidad también ha tenido un papel importante
y, en este sentido, se han abierto diferentes
áreas: por un lado, desde el punto de vista
de producto, desarrollados con la premisa de
que sean sostenibles, con un empaquetado
más pequeño que a su vez incorpora mate-
riales sostenibles. Por ejemplo, en Uriach no
usamos plásticos desde hace muchos años.
También es importante el apartado de la re-
ducción de la huella del carbono, con el uso
de energías sostenibles y mejoras en el con-
sumo energético de los centros de datos.
Además, apoyamos el carsharing o renting
de vehículos eléctricos entre nuestros emple-
ados y hemos logrado reducir el uso del pa-
pel en un 50%”. En ese sentido, Gil señaló
que “hace cinco años empezamos el proyec-
to paperless. Vimos que teníamos impresoras
en cualquier lugar por lo que el primer paso
fue reducir su número. En esa época impri-
míamos unos 3 millones de páginas al año
con lo que la reducción de las impresoras por
equipos multifuncionales que compartían
varios empleados hizo que pasáramos a im-
primir 2 millones hace un par de años. De
esa cifra, vimos que 1,2 millones venía de
las fábricas y 800.000 de las oficinas. Con
la pandemia, la parte de las oficinas se ha
reducido a la mitad, pero para reducir más la
parte de las fábricas hay que implementar
determinada tecnología, pero es algo que ha-
remos para ser más sostenibles”

LOS TRES FACTORES DE NATURGY
Miguel Ángel Rojas, IT Strategy, Digital

and Innovation de Naturgy hizo hincapié en
cómo la sostenibilidad hace tiempo que está
presente en las compañías, sobre todo en lo
referente a encontrar la mayor eficiencia de
los data centers. En su opinión, “esto ya vie-
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doja muy importante: ¿Cómo desacoplar el crecimiento económico y a la
vez reducir de forma drástica el uso de los recursos del planeta? Nosotros
nos apoyamos en tres ejes: el primero de ellos es que cualquier producto
de Epson tiene que aportar una reducción drástica de la energía. Por
ejemplo, en impresión apostamos por la inyección de tinta sin calor tanto
para entornos domésticos como empresariales ya que consumen entre un
80% y  un 95% menos de energía que cualquier equipo láser. Por otro
lado, la gestión de residuos es otro aspecto muy importante para noso-
tros. Trabajamos para que el volumen de residuos sea cada vez menor y
por ello hemos desarrollado equipos que imprimen sin necesidad de calor
y otros que incorporan nuestra tecnología EcoTank que elimina de forma
definitiva los cartuchos de tinta. Finalmente también consideramos muy
importante la reducción de emisiones. Este es uno de los motivos de
nuestra apuesta decidida por la tinta ya que es sólo una emulsión de pig-
mentos y agua y no emite CO2, al contrario de lo que ocurre con la teec-
nología de impresión láser que utiliza como consumible el polvo de tóner,
un derivado del petróleo”.
La pandemia ha cambiado la forma en que se venía trabajando en las em-

presas. El hecho de que los empleados empezasen a trabajar desde sus ca-
sas, hizo que muchas personas adquiriesen las impresoras más baratas del
mercado para poder suplir sus déficits de impresión durante los primeros
días de confinamiento que se preveían que iban a ser, en un principio, cor-
tos. Visuña aseguró que “el crecimiento en la venta de equipos para ámbito
doméstico durante los primeros días fue brutal”. El problema es que lo que
en un principio iba a ser un periodo de tiempo breve se está convirtiendo
en una realidad permanente y ya todo el mundo habla de un modelo híbrido
de trabajo hogar-oficina, en el futuro. “Y es ahora cuando vemos que esas
impresoras que cada uno se compró para poder imprimir durante 15 días,
no valen para esta nueva realidad. Por eso, las empresas tienen que empe-
zar a pensar en el equipamiento IT que tienen sus empleados para teletra-
bajar en sus casas. Un equipamiento que, además de integrarse perfecta-
mente en las plataformas de trabajo de las empresas y con total seguridad,
sea sostenible porque la sostenibilidad ya está en la mente de todo el mun-
do. Cuando vimos imágenes de ciudades vacías y como desapareció la con-
taminación de ellas empezamos a darnos cuenta de la importancia de la
sostenibilidad. Estamos ante una oportunidad que no podemos dejar pasar.
Por eso, en Epson estamos apoyando que se trasladen fondos para una
transición digital sostenible”.
La realidad es que según un estudio que va a presentar la compañía en

los próximos días, un 74% de los encuestados valoraba que sus compañías
adquirieran productos IT que fueran sostenibles. Y en este aspecto, las im-
presoras juegan un papel muy importante ya que suponen entre el 8 y el
10% del consumo energético que se produce en una empresa. Reducir aún
más el consumo que suponen esos equipos, es uno de los objetivos priori-
tarios de la compañía nipona. Y, a su vez, enmarcarlo en un esquema de
economía circular, gracias al uso de PaperLab, la primera recicladora y pro-
ductora de papel de oficina del mundo, que no consume agua en su pro-
ceso y alcanza el máximo nivel de seguridad en la destrucción de informa-
ción confidencial.

DIGITALIZACIÓN SOSTENIBLE

Víctor Gil, 
CIO de Uriach
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José Luis García, CIO de
Comdata

Óscar Visuña, Head of
Business Sales de Epson
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Se trataba de analizar cómo estaban afrontando esta tran-
sición diferentes empresas o AA.PP. nacionales y fue Joan
Sistachs, CIO de Galenicum el que abrió el debate explicando
que en su compañía, “tenemos el negocio centralizado en cin-
co o seis canales distintos. En un entorno onpremise como el
que teníamos antes, nos retrasaba mucho la gestión del dato
y todo lo que ello conlleva. Por ejemplo, las bajas latencias ha-
cía que tomáramos las decisiones un poco tarde. Cuando ana-
lizamos los riesgos nos dimos cuenta de que necesitábamos
un cambio y empezamos a realizar una migración a la nube
porque aporta una característica que es muy buena: la dispo-
nibilidad del dato en cualquier dispositivo y en cualquier mo-
mento y lugar. Para nosotros esto es crítico y nos ha ayudado
mucho en la toma de decisiones con respecto a al modelo on-

premise. Además, también nos supone una reducción de los
costes”.
A continuación, Marcos Martínez, Subdirector Adjunto de

Tecnologías de la Información y de las Comunicaciones del
MICT expuso que su labor está centrada en la parte de comu-
nicaciones en la que se da servicios a las tres verticales que
conforman el ministerio: industria, comercio y turismo:
“Nuestro ADN es todavía muy onpremise. Todavía no hemos
iniciado el viaje de contratar infraestructura como servicio y
esto supone un reto. Los problemas que tenemos es que te-
nemos muchos sistemas legacy y es complejo  moverlos a la
nube y además de un problema de conocimiento de los en-
tornos cloud. Migrar a la nube supone adaptarse a otra forma
de trabajar y conseguir ir hacia la nube es algo complejo.
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Revolución y autogestión en la nube híbrida

WEBINARS BYTE TI

La nube híbrida se está conformando como el formato ideal sobre el que se sustentará la

base de las TICs de empresas y Administraciones Públicas. Patrocinado por Oracle, Byte TI

organizó un webinar que contó con la presencia de Nacho Santillana, Director Sistemas

de Información del Ayuntamiento de Barcelona; Joan Sistachs, CIO de Gallenicum Health;

Pablo Tejedor, Database and Big Data Lead en ING; Marcos Martínez, Subdirector

Adjunto de Tecnologías de la Información y de las Comunicaciones del Ministerio de

Industria, Comercio y Turismo y Miguel Regidor, Solution Engineer de Oracle
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Además estamos perdidos en la hora de tomar decisiones para ir a un entorno
cloud. Al haber tanta oferta nos cuesta decidir el servicio o plataforma por el
que apostar. A esto hay que añadirle el punto particular de la Administración
que es el modelo de costes puesto que la fórmula “as a service” supone una
dificultad añadida ya que necesitamos un modelo en el que tengamos un pre-
supuesto fijo porque te puedes quedar con costes que no se ejecutan o al re-
vés”. 

La nube está en Barcelona 
Nacho Santillana, Director Sistemas de Información del Ayuntamiento de

Barcelona, explicó cómo desde el departamento que dirige ya empezaron a tra-
bajar en entornos cloud en el año 2012: “lo hicimos “con una aplicación que
permitía al ciudadano consultar todos los documentos que el ayuntamiento te-
nía de ellos. Después, a nivel de infraestructuras, en 2016, fue la primera vez
que fuimos a la nube híbrida. Migramos a este entorno alrededor de 200 ser-
vidores y 600 aplicaciones. Entre otros apartados se migró el portal de trámi-
tes, el registro, bomberos y guardia urbana, la agenda y varios apartados de ser-
vicios sociales. Creemos que la nube híbrida es una solución perfecta para
nuestras necesidades. Con respecto a los datos, el Open Data Barcelona, nos
permite tener un almacenamiento de datos y una gestión que no podríamos te-
ner con un modelo que no fuera cloud”. 
A continuación, Pablo Tejedor Database and Big Data Lead en ING, explicó

cómo desde un principio apostaron por la solución de Exadata que les propor-
cionó Oracle. Tal y como afirmó durante el encuentro, “pusimos a funcionar
Exadata hace nueve años porque teníamos una plataforma muy heterogénea.
Por ejemplo, poseíamos instalaciones en diferentes lugares, con diferentes sis-
temas operativos, diferentes versiones de aplicaciones, etc. La conclusión a la
que llegamos es que no podíamos seguir trabajando de esa forma. Cada vez
necesitábamos más personal que, a su vez cada vez gastaba más tiempo en
tareas de mantenimiento. Este modelo no escalaba”
Uno de los problemas habituales era que “cuando venía un nuevo proyecto

teníamos que hablar con diferentes departamentos, con lo que pasaban tres o
cuatro semanas hasta que el modelo pudiera estar operativo. Así que quería-
mos automatizar y consolidar y nos decidimos por Oracle Exadata por el ren-
dimiento que ofrecía ya que era un hardware orientado a bases de datos y que
las consolidaba y mejoraba de forma sustancial. Además tenía ciertas caracte-
rísticas que no podíamos replicar con otros proveedores. Era una solución que
ya incorporaba alta disponibilidad y tolerancia a fallos. Además, el tener una
memoria flash entre nuestros discos físicos y nuestras bases de datos base de
datos, sobre todo aquellas que son muy transaccionales, nos reducía mucho
los eventos de espera. Finalmente, otra de las grandes ventajas y que nosotros
valoramos mucho, fue el de tener un único proveedor que se encarga de toda
la infraestructura tecnológica”.
Una vez realizada la apuesta por Exadata, en ING tardaron alrededor de cin-

co meses en migrar alrededor de 120 bases de datos. Tejedor, enfatiza que “el
resultado que obtuvimos con esta migración fue muy bueno: por ejemplo, el
40% de las tareas de mantenimiento se redujo. El 60% de las tareas se auto-

NUBE HÍBRIDA

Nacho Santillana, Director
Sistemas de Información
del Ayto. de Barcelona
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pone que aparezcan silos en la nube, lo que hace que se fragmente la
gestión de los datos y se traduzca en una mayor complejidad, menor dis-
ponibilidad y aumento de los costes. Por eso en Oracle estamos centra-
dos en que nuestra base de datos sea convergente, que sea capaz de dar
servicio como base de datos tradicional y analítica. Pero además quere-
mos dar valor a lo relacionado con micro servicios o IoT”. Todo ello son
sólo algunas de las fortalezas de Oracle Exadata, una solución que es uti-
lizada por 86 de las 100 empresas con más ingresos del mundo, según
la clasificación de la revista Fortune. Tal y como aseguró Miguel Regidor,
la apuesta de Oracle pasa en estos momentos por Oracle Exadata X8M
una solución perfecta para ejecutar cargas de trabajo de Oracle Database
en los centros de datos de los clientes. La principal ventaja es que consta
de una arquitectura escalable mejorada de memoria persistente (PMEM)
con software de sistema inteligente que elimina los cuellos de botella del
rendimiento en las cargas de trabajo de analítica y procesamiento de
transacciones críticas para el cliente. De esta forma, las organizaciones
acaban con la complejidad del centro de datos al consolidar las bases de
datos de Oracle en menos infraestructura, lo que reduce las cargas de
trabajo de los administradores de bases de datos y reduce el coste total
de propiedad. Tal y como expuso Regidor, “combinamos una parte de
computo con una parte de almacenamiento especializado y todo ello co-
nectado con redes de alta velocidad. Exadata X8M es escalable y puede
crecer indistintamente tanto el computo como el almacenamiento”.
Otro de los apartados a destacar es que la oferta de Oracle para entor-

nos de bases de datos que hasta ahora se venía comercializando en mo-
dalidad onpremise, también está disponible en modo de nube pública y
además, también se incorpora el modelo de cloud híbrida a la que deno-
minan Exadata Cloud at Customer. “De esta forma el cliente contrata un
servicio y paga por el uso que hace de esa infraestructura. Con Exadata
Cloud at Customer estamos viendo que los clientes la adoptan por temas
financieros porque únicamente se paga por el consumo que se realiza”.
Las ventajas, además de ese ahorro de costes son claras. Y es que esta
opción ofrece la tecnología Exadata desplegada como servicio cloud en
el centro de datos del cliente que tiene el control total de los datos por-
que nunca salen de ese centro de datos. Además, acelera el Time to
Value al tiempo que convierte el CapEx y el OpEx. Todo ello permitiendo
que el cliente se centre en lo que realmente le importa de su negocio ya
que la gestión de la infraestructura de Exadata corre a cargo de Oracle.
Tal y como concluyó Regidor, “frente a otras opciones, disminuye cos-

tes, el entorno es muy seguro, la gestión del dato es muy buena y sobre
todo se evita la fragmentación. En resumen, las grandes ventajas que
aporta la solución de Oracle son la agilidad de despliegue, el dimensio-
namiento y la capacidad de hacer frente a los picos de consumo.
Asimismo destaca la parte de la automatización y que Oracle tiene la ca-
pacidad de redimensionar base de datos mediante automatización. Son
muchos los puntos a favor. En cualquier caso, Oracle tiene una oferta
amplia que mantienen tanto el onpremise como el cloud porque las ne-
cesidades de los clientes son diferentes en cada uno. Ese es nuestro gran
punto a favor, que podemos cubrir cada necesidad de cada cliente”. 
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matizó. En cuanto a rendimiento, en bases de
datos OLTP se mejoró un 25% y en bases de
datos data warehouse se redujo un 50%.
Además, gracias a la consolidación, redujimos
los costes de licencia en un 25%. Finalmente,
cuando antes tardábamos en desplegar un en-
torno alrededor de tres o cuatro semanas, aho-
ra lo desplegamos en un único día. En defini-
tiva fue un acierto decidirnos por Exadata y se-
guramente nuestro nuevo paso será ir a la nu-
be”. 

SOLUCIONES DE ORACLE
Finalmente, Miguel Regidor, Solution

Engineer de Oracle explicó cómo las solucio-
nes de Oracle expuso que las empresas tienen
muchos retos encima de la mesa “pero lo que
realmente vemos es que están muy presiona-
das por cumplir el time to market. Además,
también les importa mucho el apartado finan-
ciero donde la optimización de costes y última-
mente el apartado de flujo de caja está cobran-
do una relevancia cada vez mayor, ya que a la
gran mayoría de las empresas, con motivo de
la crisis del coronavirus, se les han caído sus
ingresos de repente. Además, a todo ello hay
que sumarle un marco de cumplimiento nor-
mativo que no se puede obviar. Por eso la se-
guridad de los datos es otro elemento esencial.
Por otro lado, estamos en un mercado muy
competitivo y para eso la tecnología es un alia-
do por lo que utilizar las últimas tecnologías de
Machine Learning, Inteligencia Artificial,
Blockchain, etc., es fundamental. Es decir,
hay que apostar por una tecnología probada y
que ofrezca las últimas funcionalidades como
la que ofrece Oracle”.
Lo cierto es que en entornos de bases de da-

tos, Oracle lidera el mercado desde hace mu-
chos años. Escalabilidad, alta disponibilidad o
una gran seguridad son sólo algunas de las ba-
ses sobre las que se sustenta ese liderazgo.
Otra ventaja es que está disponible tanto on-
premise como en entornos cloud. 
Regidor, analizó asimismo algunas de las

claves que rodean este mercado en un entorno.
En su opinión, “ahora mismo estamos viendo
una tendencia a que haya una dispersión de
diferentes motores de bases de datos. Esto su-
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Para conocer cuáles son los retos que deben afrontar
las Administraciones Byte TI, junto a Adjudicaciones TIC
organizó un encuentro que también contó con la presen-
cia de los siguientes responsables de VMware: Paco
Verdugo, Senior Partner Engineer; Álvaro González,
Account Executive, Ainoa García, Digital Workplace
Representative y Carlos Corroto, Account Executive.
Moderado por Ignacio Sáez, Managing Director de MKM

Publicaciones, editora de la revista Byte TI, fue Carlos
Canitrot, director de consultoría de Adjudicaciones TIC
quien abrió el encuentro haciendo un análisis de la situa-
ción de la digitalización en las AAPP. Tal y como afirmó,
“en el plan España Digital 2025 ya se habla de fomentar
las herramientas que posibiliten el teletrabajo. Se habla
de 2.800 millones de euros disponibles para diferentes
temas entre los que se incluye el teletrabajo. Más de 600

millones están destinados a ayuntamientos y CC.AA”.
Canitrot aseguró que uno de los objetivos que persiguen
los distintos organismos es “dar funcionalidad y para ello
hay que valorar la agilidad de la nube. Como segundo ele-
mento básico está la seguridad y por lo que hay que de-
finir los protocolos para las AA.PP. El tercer elemento que
es el que supone la mayor barrera de entrada de las
AA.PP, nos encontramos a las personas”. Y es que, tal y
como manifestó el director de consultoría de
Adjudicaciones TIC, el reto con el que se encuentran aho-
ra mismo las Administraciones es que los usuarios tienen
que adaptarse al puesto de trabajo digital. “La infraes-
tructura básica es una arquitectura de servicios, por otro
lado tiene que haber una disposición  de las aplicaciones
y como tercer elemento se encuentra la virtualización. Es
en esto donde nos debemos centrar a la hora de hablar de
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La Administración Pública del futuro: 2021,
retos y oportunidades
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La pandemia ha puesto de manifiesto las necesidades de digitalización de las

Administraciones Públicas. Dada su casuística particular la transformación digital de las

AAPP va a un ritmo diferente al de las empresas.
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las inversiones en el sector público. Ahora mismo, se está viendo un in-
cremento exponencial de la inversión que se va a ir incrementando pau-
latinamente en los próximos años y favorecidos también por los fondos
europeos”.

PRINCIPALES NECESIDADES 
Descubrir cuáles son las principales necesidades de las AA.PP. fue el

siguiente apartado que se trató durante el encuentro. La experiencia que
tiene VMware en el trabajo diario con administraciones locales y regiona-
les es un plus a la hora de ver cuál es la situación que afrontan. Carlos
Corroto, Account Executive de VMware, explicó que “en VMware tenemos
el objetivo de ayudar a construir, ejecutar, gestionar, conectar y proteger
todas las aplicaciones independientemente de la nube en la que se en-
cuentre y del dispositivo desde el que se ejecute. Tenemos 23 años de
experiencia y somos una de las empresas TIC que más invierte en I+D+i.
Concretamente, más de un 22% de nuestra facturación. Esto hace que
tengamos una satisfacción muy elevada por parte de los clientes”. La ba-
se sobre la que trabajan en VMware se sustenta en cinco puntos princi-
pales. La primera de ellas es la modernización de las aplicaciones ya que
en VMware son capaces de proveer una plataforma de desarrollo de apli-
caciones moderna que reduce los tiempos de desarrollo en un 50% y que
también baja su coste a la mitad. 
El segundo punto, tal y como expuso Corroto es el apartado multicloud:

“Aquí hemos llegado, desde hace unos años, a acuerdos con los diferen-
tes clouds públicos y con más de 4.000 service providers de todo el mun-
do para que una entidad local pueda mover sus servicios desde sus cen-
tros de datos hacia data centers en la nube, creando de esta forma un en-
torno híbrido real”. Además, toda esta base se sustenta en la redes. Y es
que tal y como explicó Corroto, “nos hemos convertido en una empresa
de redes líder, desde las redes del centro de datos a los firewalls, balan-
ceadores y toda la capa de SD-WAN”.
Finalmente, explicó que las otras dos patas sobre las que se sustenta

la estrategia de VMware se encuentra en la transformación del puesto de
trabajo y la seguridad intrínseca, un apartado éste en el que la compañía
ha invertido gran parte de sus inversiones en los últimos años, más de
19.000 millones de dólares. “Hemos invertido mucho en compra de
compañías y buena parte de ellas son empresas de seguridad ya que las
entidades públicas son un objetivo de ataque para conseguir datos”, con-
cluyó Corroto. 

LA PANDEMIA. 
Las entidades locales han evolucionado desde el inicio de la pandemia.

Álvaro González, Account Executive de VMware explicó que desde su apa-
rición, “se ha producido un cambio de mentalidad y las Administraciones
han pasado por varias fases. En la primera fase, con el colapso de marzo,
todo el mundo empezó a actuar como buenamente podía. Las primeras
soluciones que se ponen sobre la mesa son para dar servicio y se imple-

Paco Verdugo, Senior
Partner Engineer de

VMware

Carlos Corroto, Account
Executive de VMware

Álvaro González, Account
Executive de VMware
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dinarios en su evolución, todavía queda mucho camino por recorrer.
VMware lleva varios años haciendo hincapié en la importancia de
evolucionar hacia ese nuevo trabajo digital. Tal y como explicó Ainoa
García, Digital Workplace Representative de VMware, “VMware bus-
ca poder dar al puesto de trabajo una experiencia de usuario sencilla
sin que esta experiencia suponga sacrificar la seguridad de la em-
presa. Desde que VMware compró AirWatch hemos ido evolucionan-
do la plataforma para dar respuesta a cualquier caso de uso de los
empleados: desde la gestión de dispositivos a la entrega de equipos
virtuales”.
Esa plataforma se llama VMware Workspace ONE y con ella se ga-

rantiza una de las prioridades de las empresas: la seguridad del en-
torno de trabajo. Para ello, se establecen políticas de cumplimiento
que permiten establecer que los dispositivos que se conectan son
seguros. Asimismo, cuenta con determinadas políticas de acceso de
los usuarios. Todo ello mediante la aplicación de inteligencia que
permiten automatizar la toma de decisiones y que facilita la gestión
del workplace 
Pero la propuesta de VMware en torno al puesto de trabajo no se

queda en esta plataforma. Uno de los problemas que tienen las em-
presas para adaptarse a ese nuevo puesto de trabajo se encuentra
en la dificultad que pueden tener los empleados para manejarse en
ese nuevo entorno. Por ello, la facilidad de uso es un elemento prio-
ritario. Tal y como expuso García, “para nosotros la facilidad de uso
es prioritaria  porque mejora la productividad de los empleados.
Gracias a nuestra solución de VDI VMware Horizon proporcionamos
al equipo de TI las herramientas de experiencia necesarias para que
el empleado tenga ese espacio de trabajo sencillo, con la ventaja
añadida de que podemos acceder desde cualquier lugar y desde
cualquier dispositivo”.
En este sentido fue Paco Verdugo, Senior Partner Engineer de

VMware, el encargado de mostrar las ventajas que proporciona
VMware Horizon, una plataforma que se encarga de realizar distri-
bución segura de escritorios y aplicaciones virtuales en entornos de
nube híbrida. Gracias a ella, los departamentos de TI de las organi-
zaciones pueden transformar los tradicionales escritorios estáticos
en áreas de trabajo digitales y seguras. Y todo ello, con una gran fa-
cilidad de uso sin importar el tipo de dispositivo, ni sistema opera-
tivo que se emplee ni el lugar desde donde se ejecute. Y es que, tal
y como expuso Verdugo, “la gestión de imágenes, aplicaciones, per-
files o políticas en Horizon es realmente simple. No se necesitan ho-
ras de Script como ocurre con soluciones similares. Además, el des-
pliegue es sencillo y no necesitamos el uso de bases de datos por lo
que podemos entregar escritorios que en el momento en que el
usuario cierra sesión, éste se destruye sin que afecte al perfil. Todo
ello con el añadido de que Horizon es capaz de servir las aplicacio-
nes en tiempo real y con sofisticadas medidas de seguridad”.

mentan VPNs para acceder de forma remo-
ta. Esto se puso para todos los usuarios in-
dependientemente del perfil o del equipa-
miento que tuvieran. La segunda fase se
centró en la infraestructura. En este mo-
mento, en VMware empezamos a pensar en
los modelos que podían ayudar a estas
AA.PP. a abastecer esa infraestructura y es
cuando se comienza a hablar de soluciones
multicloud. Es entonces cuando empeza-
mos a proveer toda las capas necesarias pa-
ra modernizar esa parte de infraestructura”.
Una vez establecidas esas dos primeras

fases, las Adminitraciones pasan a una ter-
cera que es la que se refiere a la seguridad
intrínseca. Tal y como afirmó González, “vi-
mos como la parte de la seguridad también
empezó a mejorar. En VMware empezamos
a plantear este apartado desde dentro del
centro de datos, sin aspectos externos, para
que se rechace cualquier tipo de ataque.
Nosotros también proporcionamos toda esa
capa de seguridad a nuestros clientes”.
Y actualmente, ¿en qué fase nos encon-

tramos? Álvaro González lo tiene claro: “en
estos momentos 
nos encontramos en la fase de la parame-

trización en la que estamos viendo de la di-
ferente tecnología y servicios con los que
están trabajando Ayuntamientos y
Diputaciones. Así que les estamos orientan-
do en darles a entender cuáles son las tec-
nologías que más necesitan y qué perfiles
de sus empleados o departamentos son los
que necesitan una determinada tecnología.
En definitiva, VMware es un socio tecnoló-
gico que está ahí para dar forma a la labor
de estas AAPP en su día a día y que puede
cubrir todas sus necesidades”.

EL NUEVO PUESTO DE TRABAJO
DIGITAL
Una de las claves de la nueva situación

que ha dejado la pandemia es la acelera-
ción en la evolución del puesto de trabajo.
Sí, el puesto de trabajo se ha convertido en
digital y aunque se han dado pasos extraor-
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l mundo de la telefonía móvil no se de-
tiene y, año tras año, los fabricantes de
smartphones continúan sorprendiendo
a los usuarios. Esta comparativa es un
reflejo de la oferta que en estos momen-
tos existe en el mercado. Así, hemos

reunido un total de 14 modelos cuya amplia horquilla
de precios permite satisfacer las necesidades de toda
clase de perfiles y presupuestos sin renunciar a crite-
rios fundamentales de calidad o rendimiento.
Entre las conclusiones que podemos extraer, cabe
destacar que la oferta de terminales 5G es cada vez
más amplia. También que el trabajo realizado por las
firmas, en lo que a pantallas se refiere, es cada vez
mejor en términos de brillo, contraste o resolución.
Continúan imperando los paneles con tamaño XXL
que hace ya algunos años se introdujeron en el mer-
cado para una mejor experiencia de uso y que empe-
zaron a reducir los márgenes que la rodean a la míni-
ma expresión. Sin embargo, propuestas como las rea-
lizadas por Motorola, que recupera el formato de con-
cha con su Rarz 5G, y LG, con su terminal WING que
incluye una pantalla secundaria de 3,9 pulgadas, tra-
en aire renovados en lo que a diseño se refiere.
La duración de la batería había sido uno de los as-
pectos a mejorar que los usuarios venían demandan-
do desde hacia tiempo. En estos momentos, ya es ha-
bitual encontrar modelos con un amperaje de 4.000
mAh o 5.000 mAh que sobrepasan de manera holga-
da el día de uso a pleno rendimiento. La otra buena
noticia es que la tecnología de carga rápida se va
abriendo paso. Dispositivos inteligentes como el
Oppo Reno4 Pro 5G y el Huawei Mate 40 Pro dan un
paso más allá y pueden presumir de incorporar tec-
nologías de carga de 65 y 66 W respectivamente. Lo
mismo sucede con el smartphone realme 7 Pro: su
tecnología de carga SuperDart Charge de 65W recar-
ga su amperaje de 4.500 mAh en solo 34 minutos.
Mención especial también al terminal Crosscall CO-
RE-X4, un modelo todoterreno que funciona también
como walkie-talkie.

E

Los últimos
smartphones 

SMARTPHONES
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Diseño todoterreno para un teléfono enfocado al mercado empresarial que se puede
utilizar como walkie-talkie y es compatible con las principales soluciones SOS.

Este terminal para empresas se
caracteriza por su diseño todote-
rreno gracias a su estanqueidad
IP68 y su resistencia certificada
MIL STD-810G. Con un peso de
234 gramos, sus botones físicos
se han diseñado con diferentes
texturas para que el usuario los
identifique con un solo gesto
mientras que su formato 18:9
facilita su agarre. El fabricante
ha incorporado, además, una
pantalla IPS de 5,45 pulgadas y
1.440 x 720 píxeles de resolu-
ción: cuenta con protección
Corning Gorilla Glass 3 y se pue-
de interactuar incluso con guan-
tes o con las manos mojadas.
Dispone, por otra parte, de boto-
nes configurables. Así, persona-
lizando uno de estos controles
desde la aplicación ‘push-to-
talk’ se puede utilizar como wal-
kie-talkie. También es posible
configurar un segundo botón
programable desde una aplica-
ción SOS, pues su compatibili-
dad con las principales solucio-
nes SOS garantiza a los trabaja-
dores aislados operar con total
seguridad, con la posibilidad de
alertar de un problema de mane-
ra instantánea. 
El Crosscall CORE-X4, provisto
de tecnología NFC para pagos
móviles, incluye una triple ranu-
ra SIM para dos tarjetas y una
microSD que amplía la capaci-
dad de almacenamiento interno
de 64 GB con hasta 512 GB adi-
cionales. La memoria RAM es de
4 GB y como núcleo para las

operaciones integra el procesa-
dor Qualcomm Snapdragon 450.
Soporta, asimismo, un amplio
rango de bandas 4G para comu-
nicarse a través de la mayoría de
los operadores europeos; es
compatible con redes privadas; y
su chip Wi-Fi de 5 GHz le facilita
alcanzar hasta los 1300 Mbps. A
nivel de seguridad, su lector de
huella dactilar puede almacenar
hasta cinco huellas dactilares di-
ferentes. El amperaje de la bate-
ría es de 3850 mAh.
Para los profesionales que ne-
cesiten tomar fotografías, el
CORE-X4 está equipado con
una lente fotográfica FUSION4
de 48 megapíxeles que gracias
a su tecnología absorbe cuatro
veces más cantidad de luz para
aportar una mayor nitidez e in-
tensidad. Las características de
su apartado fotográfico inclu-
yen, por otro lado, un sistema
integrado de reducción electró-
nica de ruido que mejora la ca-
lidad de las instantáneas. Para
facilitar el manejo de la cámara
durante la acción, o en el caso
de utilizar guantes, su botón
programable puede preconfigu-
rarse en el modo foto. 
En la caja se incluye el teléfono,
el cargador, un cable USB-C,
unos auriculares a prueba de sal-
picaduras, una cinta para el cue-
llo y el sistema de fijación X-
Blocker que complementa al co-
nector magnético X-LINK que el
fabricante incluye en su línea de
accesorios del mismo nombre.

Crosscall CORE-X4

Crosscall

Tel: 91 215 81 16
Web:
www.crosscall.com/es
Precio: 469,90 euros
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Ofrece control inteligente de gestos, una pantalla que no incorpora marcos para una
inmersión mayor, carga rápida de 66 vatios, tecnología 5G…

Huawei Mate 40 Pro

Desde el punto de vista estético,
la característica más llamativa
es el diseño de su pantalla
Huawei 88o Horizon de 6,76
pulgadas que prescinde de los
marcos para una experiencia vi-
sual más inmersiva. Provisto de
un grado de protección IP68
contra el agua y el polvo, sus
prestaciones incluyen diversos
aspectos de interés como algo-
ritmos mejorados para la preven-
ción de golpes, desbloqueo fa-
cial 3D y lente ultra gran angu-
lar en la cámara selfie. Ya en su
parte trasera, adopta el llamado
diseño Space Ring, una evolu-
ción del icónico diseño circular
y simétrico de la serie Huawei
Mate. 
Adentrándonos en sus especifi-
caciones técnicas, descubrimos
que ejecuta el chipset Kirin
9000- de cinco nanómetros- que
ofrece soporte a la tecnología 5G
para proporcional al usuario un
mayor rendimiento y una eficien-
cia energética mejorada. La ca-
pacidad de la batería son 4400
mAh y da soporte a la tecnología
de carga rápida Huawei
SuperCharge de 66 vatios. 
Por otro lado, el sistema de cá-
maras ha sido co-diseñado jun-
to a Leica para proporcionar la
mejor solución fotográfica posi-
ble. Por ejemplo, la lente de su
Ultra Wide Cine Camera propor-
ciona ahora un campo de visión
aún más amplio, así como un
detalle enriquecido, un mejor
rendimiento con poca luz y al-

goritmos de corrección de la
distorsión. 
Este Huawei Mate 40 Pro dispo-
ne, asimismo, de un conjunto de
nuevas características centradas
en el usuario, incluyendo el con-
trol inteligente de gestos. Para
ello, solo es necesario que el
usuario pase la mano por encima
del dispositivo para activarlo o
navegar por él deslizando hacia
la izquierda, la derecha, arriba y
abajo. Además, existe también
un gesto para responder a las lla-
madas. Incluso el sonido de las
llamadas entrantes no deseadas
se puede reducir siendo tan solo
necesario el contacto visual con
el teléfono.
En lo relativo a la privacidad y
seguridad, el sistema operativo
Trusted Execution Environment
cuenta con CC EAL5+, el nivel
más alto de certificación en el
micronúcleo en lo que a seguri-
dad de productos disponibles en
el mercado se refiere. Para con-
cluir, comentar que la capa de
personalización EMUI se combi-
na con el sistema operativo
Huawei Mobile Services (HMS).
Entre las nuevas aplicaciones
que estarán disponibles se inclu-
yen Petal Search, un motor de
búsqueda con soporte para múl-
tiples tipos de búsquedas; Petal
Maps, una aplicación de mapas
que emplea la función de control
por gestos de Huawei Mate 40
Series; y Huawei Docs, un servi-
cio de documentos en Huawei
Cloud. 

Huawei
Tel: 900 483 303
Web:
www.huawei.com/es
Precio: 1.199 euros
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Tiene un Modo Multiventana para visualizar dos aplicaciones diferentes sin tener que
cambiar a otra ventana, lo que permite una experiencia multitarea más fluida.

Este terminal de gama media
apuesta por una configuración
que incluye una cámara cuádru-
ple y un panel FullView de 6,67
pulgadas que, siguiendo las
tendencias que imperan en el
mercado de la telefonía móvil,
aprovecha bien los márgenes
que la rodean. El resultado es
una relación pantalla-cuerpo
del 90,3%. También destaca ‘la
generosidad’ de la batería que
lo alimenta: sus creadores han
incorporado un amperaje de
5000 mAh. Gracias a su tecno-
logía de carga de 22,5 vatios,
Honor señala que en poco más
de una hora y media está recar-
gado completamente. Este am-
peraje, ¿en cuántas horas se
traduce? La multinacional china
apunta que este Honor 10X Lite
soporta hasta 59 horas de lla-
madas telefónicas, hasta 38 ho-
ras de llamadas 4G, hasta 23
horas de reproducción de vídeo
y hasta 79 horas de radio FM.
Si nos adentramos en su aparta-
do fotográfico, la configuración
de la cámara cuádruple incluye
una cámara principal que ha si-
do provista de un sensor de 48
megapíxeles, una cámara súper
gran angular de 8 megapíxeles,
una cámara para fotografía ma-
cro de 2 megapíxeles y un asis-
tente de profundidad también
de 2 megapíxeles de resolución.
Para los usuarios a quienes les
gusta la fotografía de paisajes
naturales o skylines urbanos, el
objetivo super gran angular de 8

megapíxeles incorpora un ángu-
lo de 120º. Alojada en la panta-
lla de 6,67 pulgadas, la cámara
frontal de 8 megapíxeles sugie-
re una gama de filtros y efectos
creativos completos para experi-
mentar en cualquier momento y
lugar.
Mientras, con el soporte que
brindan los 128 GB de su alma-
cenamiento, ampliables con
una tarjeta microSD (hasta 512
GB), los usuarios pueden alma-
cenar fácilmente hasta 10.000
fotos de 10 MB, 300 episodios
de televisión, 100 juegos lige-
ros y 12.000 libros electróni-
cos. Con EMUI 10.1, este dis-
positivo móvil viene equipado
también con un Modo
Multiventana, lanzado reciente-
mente, y un Modo Libro electró-
nico. Al activar el Modo
Multiventana, los usuarios pue-
den ver dos aplicaciones dife-
rentes sin tener que cambiar a
otra ventana, lo que permite
una experiencia multitarea flui-
da y cómoda. Para los aficiona-
dos a la lectura en sus smartp-
hones, los usuarios pueden dis-
frutar de una experiencia de
lectura muy similar al papel si
activan el Modo de Libro elec-
trónico. Como sucede con el
terminal Huawei Mate 40 Pro,
los servicios de Google no se in-
corporan tampoco porque Honor
es una marca que pertenece al
grupo Huawei y que la anterior
administración norteamericana
vetó. 

Honor 10X Lite
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Honor
Teléfono: 963 050 500
Web:
www.hihonor.com/spain 
Precio: 229,90 euros
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Se puede hacer un uso tradicional del terminal o disfrutar de varios
contenidos a la vez: su diseño incluye una pantalla secundaria de 3,9 pulgadas.

Es el primer smartphone del
Proyecto Explorer. A través de su
doble pantalla OLED FullVision gi-
ratoria se disfruta de una experien-
cia de uso inmersiva donde es po-
sible cambiar entre un modo de
pantalla extendida y otro básico.
¿Cómo lo hace? En el modo exten-
dido la parte frontal rota 90º de for-
ma que la pantalla principal (6,8
pulgadas) queda orientada en for-
mato panorámico revelando una
segunda pantalla de 3,9 pulgadas.
En este modo, además, una única
aplicación puede expandirse a am-
bas pantallas o dos aplicaciones
pueden mostrarse simultáneamen-
te, una en cada panel.
Con 10,9 mm de grosor y 260 gr de
peso, posee las certificaciones
IP54 y MIL-STD 810G, avalando
así su resistencia y durabilidad. En
el caso de tomar un selfie, el acele-
rómetro reconoce si el móvil se está
cayendo e instantáneamente retrae
su cámara pop-up de 32 megapíxe-
les para evitar cualquier daño en la
lente.  Viene equipado con el proce-
sador Qualcomm Snapdragon
765G 5G con sistema Snapdragon
X52 5G Modem-RF. Gracias a la
primera plataforma móvil de
Qualcomm que integra procesador
de aplicaciones y sistema 5G, el
dispositivo ofrece un óptimo rendi-
miento con inteligencia artificial,
conectividad 5G ultrarrápida y fun-
cionalidades multi-cámara avanza-
das mientras cuida de la duración
de su batería de 4000 mAh.
Incluye una cámara con estabiliza-
ción Gimbal. Su funcionamiento es

muy sencillo: al rotar la pantalla
principal, es posible utilizar la se-
cundaria como mecanismo de es-
tabilidad para fotos más definidas
y vídeos mucho más fluidos en ho-
rizontal con una sola mano.
Mientras, el joystick del panel infe-
rior controla el ángulo de grabación
en directo y evita temblores en los
vídeos al rotar el smartphone.
El sistema de cámaras traseras es-
tá formado por un sensor principal
de 64 megapíxeles, otro Ultra Wide
Big Pixel de 12 megapíxeles y un
tercero Ultra Wide de 13 megapí-
xeles. En su modo pantalla exten-
dida es posible grabar de forma
dual con la cámara pop-up y una
de las traseras a la vez, y guardar el
resultado en un único archivo o en
dos archivos separados con ratio de
1:1 o 16:9. Además, la segunda
pantalla puede usarse como una
paleta de edición mientras el vídeo

LG WING

o la fotografía se está mostrando en
la pantalla principal.Latencia baja,
almacenamiento ilimitado sin tama-
ño mínimo de objetos, accesibilidad
y ubicaciones de almacenamiento en
todo el mundo, y redundancia geo-
gráfica si los datos se almacenan en
dos o más regiones. Estas son las
principales características en torno a
las cuales se articula Google Cloud
Storage, una solución de almacena-
miento de objetos que permite confi-
gurar sus datos a través de una fun-
ción llamada ‘administración del ci-
clo de vida de los objetos’. 

LG

Teléfono: 963 050 500
Web:
www.lg.com/es 
Precio: 1.099 euros
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Luce un llamativo formato concha que combina una pantalla externa de 2,7
pulgadas y una principal de 6,2 pulgadas. 

Su aspecto icónico aprovecha
todo el potencial de su forma
plegable para ofrecer un tama-
ño realmente compacto. En
concreto, posee una pantalla
externa Quick View (o de vista
rápida) de 2,7 pulgadas y 800 x
600 ppp que ha sido mejorada
con nuevas experiencias de
software que permite enviar
mensajes, hacer videollamadas
y acceder fácilmente a las apli-
caciones favoritas del usuario
aún con el teléfono cerrado. 
Este panel proporciona, asimis-
mo, herramientas, información
y acciones de una manera sen-
cilla e intuitiva. De igual forma,
la navegación actualizada por
gestos permite acceder a nues-
tras funciones favoritas fácil-
mente. Así, esta pantalla Quick
View cuenta ahora con una ba-
rra de navegación en la parte in-
ferior que imita los gestos de
Android 10 para llegar a la pan-
talla de inicio con solo deslizar
el dedo hacia arriba. Mientras,
la pantalla principal también es
un panel fabricado con tecnolo-
gía OLED pero de 6,2 pulgadas
y 2.142 x 876 ppp. 
Provisto de una bisagra renova-
da y un sensor de huellas dacti-
lares ubicado en la parte trase-
ra, es repelente al agua y en su
diseño se ha utilizado aluminio
de serie 7000, acero inoxidable
y cristal Corning Gorilla Glass 5.
Para garantizar la durabilidad y
la fiabilidad del terminal, el fa-
bricante asegura que ha puesto

a prueba el sistema de plegado
dinámico que incluye rigurosos
ciclos de apertura, caídas, tem-
peratura y otras pruebas. Como
su propio nombre revela, es un
dispositivo móvil preparado pa-
ra la tecnología 5G y sus carac-
terísticas incluyen, entre otras,
una batería con el sistema de
carga TurboPower de 15 vatios
y 2800 mAh de capacidad; NFC
para los pagos móviles;
Bluetooth 5.1; y control por voz
de la mano de Google Assistant. 
El apartado fotográfico de la
parte trasera está compuesto
por una única cámara de 48
megapíxeles con tecnología
Quad Pixel, estabilización de
imagen óptica y tecnología de
enfoque automático láser que
ayuda a la cámara a enfocar rá-
pidamente al sujeto, entre otras
prestaciones a destacar. El

Motorola Razr 5G

Motorola
Teléfono: 91 275 71 64
Web:
www.motorola.es
Precio: 1.229 euros

hardware de la delantera brinda
esta misma tecnología y un sen-
sor de 20 megapíxeles de resolu-
ción. 
Con Android 10 como sistema
operativo y la capa de personali-
zación My UX, el centro neurálgi-
co del terminal combina un pro-
cesador Qualcomm Snapdragon
765, una memoria RAM de 8 GB
y almacenamiento interno de
256 GB. Pesa 192 gr. Plegado
sus dimensiones son de 91,7 x
72,6 x 16 mm y sin plegar
169,2 x 72,6 x 7,9 mm.
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Inaugura el catálogo de smartphones 5G de la firma y sus 6,81 pulgadas lo
convierten en el panel PureDisplay más grande de un terminal Nokia.

El primer teléfono inteligente de
la marca con tecnología 5G incor-
pora una cubierta trasera creada
con una tecnología de metaliza-
ción y un patrón de refracción de
luz que permite que los colores se
mezclen para asemejarse a la au-
rora boreal. Combina, además, el
botón de encendido y el sensor de
huellas dactilares, mientras que la
utilización de un cristal Corning
Gorilla Glass 3D le brinda durabi-
lidad y resistencia en el día a día. 
Nokia 8.3 5G cuenta con la pan-
talla PureDisplay más grande de
un smartphone del fabricante has-
ta la fecha. Este panel, con una
relación de 20:9 y 2.400 x 1080
píxeles de resolución, alcanza un
tamaño de 6,81 pulgadas y tecno-
logía PureDisplay: está impulsada
por el procesador visual
Pixelworks y complementada por
el chipset Snapdragon 765G 5G
con capacidades de entreteni-
miento mejoradas por la inteligen-
cia artificial. La memoria RAM es-
tá disponible en dos capacidades
de 6 GB y 8 GB, y la capacidad de
almacenamiento también, 64 GB
y 128 GB. En ambos casos se
puede ampliar con una tarjeta
microSD de hasta 512 GB. El am-
peraje de la batería es de 4500
mAh.
El apartado fotográfico brinda una
cámara cuádruple con óptica
ZEISS. De hecho, este Nokia 8.3
5G es el primer terminal inteligen-
te Nokia que estrena la app de
edición y captura ZEISS Cinema
para que los usuarios agreguen a

sus vídeos diferentes efectos.
Asimismo, pueden grabar sus
contenidos en formato cinemato-
gráfico 21:9 y utilizar la correc-
ción de color profesional en el dis-
positivo para cambiar el estilo de
sus grabaciones. El audio de estos
vídeos queda registrado gracias a
la tecnología OZO Audio que es
capaz de grabar sonido envolvente
en 360º. 
El sensor principal de esta cámara
posee un tamaño de 64 megapí-
xeles y su tecnología de fijación
de píxeles le otorga una gran sen-
sibilidad. Asimismo, es posible
capturar primeros planos con un
buen detalle utilizando la cámara
macro (2 megapíxeles) y retratos
con ZEISS Bokeh utilizando su
sensor de profundidad de 2 mega-
píxeles también. La lente de la cá-
mara ultra gran angular es de 12
megapíxeles. 

Nokia 8.3 5G

Con un tamaño de 171,90 x 78,56
x 8,99 mm y un peso de 220 gr, in-
corpora el sistema operativo
Android 10, ofreciendo las siguien-
tes conexiones tanto físicas como
inalámbricas: USB de clase C, OTG
y NFC. Sus características incluyen
también radio FM, desbloqueo fa-
cial y botón dedicado a Google
Assistant. Viene con una garantía
de dos años de actualizaciones del
sistema operativo y tres años de ac-
tualizaciones de seguridad mensua-
les, junto con un conjunto de apli-
caciones de Google. 

Nokia

Teléfono: 91 391 90 00
Web: www.nokia.es
Precio: 499 euros 6 GB
y 579 euros 8 GB
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Por primera vez, un dispositivo de la Serie S es compatible con el S
Pen de los dispositivos Galaxy Note y Galaxy Tab.

El Samsung Galaxy S21 Ultra
5G es el modelo de mayor ta-
maño de la serie Galaxy S21 al
incorporar una pantalla
Dynamic AMOLED 2X de 6,8
pulgadas. Además, el usuario
ya no tiene que escoger entre la
‘suavidad’ -gracias a una fre-
cuencia de actualización de
120Hz -y una pantalla Quad
HD +: puede tener ambas. Y es
que la frecuencia de actualiza-
ción del panel se ajusta al con-
tenido visualizado para obtener
la mejor imagen y conseguir
una eficiencia energética que
incremente un poco más los
5000 mAh de la batería. En
comparación con los Galaxy
S20, este S21 Ultra ofrece una
imagen un 25% más brillante
gracias a un brillo máximo de
1.500 nits. 
Por primera vez en un dispositi-
vo de la serie S, Samsung trae
la experiencia del S Pen con la
tecnología de Wacom. De este
modo, los usuarios pueden di-
bujar, tomar notas, editar fotos
y firmar documentos. Para ello,
es posible utilizar un S Pen de
un Galaxy Note o de una Galaxy
Tab, o bien comprarlo por sepa-
rado con una funda compatible.
El buque insignia de la coreana
destaca, en otro orden de co-
sas, por soportar tecnología Wi-
Fi 6E, ofreciendo de este modo
una conexión a Internet aún
más rápida y un ancho de ban-
da mayor. También por brindar
la tecnología inalámbrica de

corto alcance Ultra-Wideband
(UWB) que en el futuro permi-
tiría, por ejemplo, emplear el
teléfono para abrir automática-
mente la puerta del coche sin
llaves. A nivel de seguridad,
queda protegido por
Samsung  Knox Vault, la plata-
forma de seguridad a nivel de
chipset (SoC) de la firma: como
al procesador se le ha añadido
una memoria segura a prueba
de manipulaciones, Samsung
Knox Vault permitiría que S21
5G disponga de nueva capa de
protección añadida.
Su cámara trasera cuádruple
(principal, gran angular y dos
teleobjetivos) cuenta con un
nuevo  sensor profesional de
108 megapíxeles para tomar
imágenes HDR de 12 bits con
colores 64 veces más ricos y un
rango dinámico tres veces más

Samsung Galaxy S21 Ultra 5G

Samsung
Teléfono: 902 811 030
Web:
www.samsumg.es
Precio: Desde 1.259 euros

amplio comparado con el Galaxy
S20 Ultra, según indica el fabri-
cante. Por primera vez en un te-
léfono Galaxy, se puede disparar
en calidad 4K desde cualquiera
de sus lentes, incluida la delan-
tera. 
Cuenta, por otra parte, con un
Space Zoom de x100 que fun-
ciona con el primer sistema de
doble teleobjetivo de la coreana:
uno óptico de x3 y otro de x10,
ambos equipados con fotodiodo
dual (2PD) para instantáneas ní-
tidas sin importar la distancia.
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Algunas de sus características más atractivas son: cámaras Alpha, objetivos Zeiss,
panel de 6,1” con tecnología de remasterización BRAVIA HDR… 

Resistente al agua (certificacio-
nes IP65/68) y con protección
Corning Gorilla Glass 6 en am-
bas caras, se alimenta de una
batería de 4000 mAh de capaci-
dad compatible con la carga rá-
pida. Asimismo, este miembro
de la familia Xperia puede co-
nectarse a redes 5G ultrarrápi-
das gracias a la plataforma
Qualcomm Snapdragon 865 5G
Mobile y el sistema Snapdragon
X55 5G Modem-RF para realizar
multitareas o jugar a una veloci-
dad superior, entre otros usos. 
Su pantalla 21:9 CinemaWide
posee un tamaño de 6,1 pulga-
das que está dotada de un pa-
nel OLED de 2.520 x 1.080 pí-
xeles de resolución y que, gra-
cias a algunas de sus opciones,
como el modo Creator Powered
by CineAlta, la experiencia de
visualización mejora. Por su
parte, la tecnología de remaste-
rización BRAVIA HDR optimiza
el contraste, el color y la clari-
dad los contenidos. Una tasa de
refresco de 120 Hz garantiza
desplazamientos y una navega-
ción por Internet ‘más suave’.
Desde el punto de vista del so-
nido, destaca su soporte a la
tecnología Dolby Atmos y su de-
codificación 360 Reality Audio
por hardware para una envol-
vencia superior. 
Tomando el ejemplo de su her-
mano mayor (Xperia 1 II),
el  Xperia 5 II ha sido diseñado
con la tecnología de las cámaras
Alpha y sus desarrolladores han

apostado por la tecnología Real-
time Eye AF: de esta manera, al
fotografiar tanto a personas co-
mo animales en movimiento rá-
pido, el usuario se asegura que
la parte más expresiva del rostro
esté bien enfocada, incluso
cuando uno de los ojos esté ta-
pado o el objeto se mueva con
rapidez.
Su apartado fotográfico incluye,
por otro lado, autofocus continuo
capaz de realizar 60 cálculos de
AF/AE por segundo, lo que per-
mite disparar y almacenar 20 fo-
tografías (20 fps) con un enfo-
que preciso y una exposición op-
timizada. Por su parte, la cámara
de triple objetivo brinda una
buena versatilidad con tres dis-
tancias focales (16, 24 y 70
mm) ya sea para capturar paisa-
jes, retratos o aproximarse a mo-
tivos distantes. 
La óptica ZEISS ha sido calibra-
da específicamente para
el Xperia 5 II, y cuenta con el re-
vestimiento ZEISS T para reducir
la reflexión y disfrutar de un me-
jor contraste y reproducción de
imágenes.  
Al igual que el Xperia 1 II, pro-
pone Photography Pro, una inter-
faz de usuario desarrollada en
colaboración con fotógrafos pro-
fesionales que ofrece muchos de
los controles manuales disponi-
bles en las cámaras de la serie
Alpha como el ISO, la velocidad
de obturación y el indicador EV,
al tiempo que brinda soporte
RAW

Sony

Teléfono: 910 507 396
Web:
www.sony.es
Precio: 899 euros

SMARTPHONES

Sony Xperia 5 II
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Respaldado por un sonido que lleva el sello de Harman Kardon, su
pantalla de 6,81” incorpora tecnología AMOLED y tasa de refresco de 120 Hz.

Presentado mundialmente hace
tan solo unas semanas, este ter-
minal móvil es el buque insignia
de la actual línea Mi del fabri-
cante japonés. Ha sido dotado
de una gran cantidad de modos
de inteligencia artificial avanza-
dos y dispone de un sensor de
gran angular de 108 megapíxe-
les que el usuario puede combi-
nar con un ultra gran angular de
13 megapíxeles y una lente tele
macro de 5 megapíxeles.
Apoyándose en la tecnología
existente de la firma, las tres
brindan un modo nocturno me-
jorado. Mientras, en su frontal,
una cámara perforada de 20
megapíxeles ayuda a minimizar
los marcos y, al mismo tiempo,
garantiza que los usuarios se ve-
an lo mejor posible al hacerse
selfies o conectarse a una vide-
oconferencia. 
Su pantalla, que ha recibido una
calificación A+, es un panel
AMOLED DotDisplay de 120 Hz
y 6,81 pulgadas que incorpora a
sus características una resolu-
ción de 3.200 x 1.400 píxeles,
tecnología de color de 10 bits y
tecnología Super Resolution que
actualiza los vídeos de baja re-
solución a calidad WQHD+. 
Con una frecuencia de muestreo
táctil de 480Hz y sensor de hue-
llas en pantalla, monta altavo-
ces duales profesionalmente
sintonizados de Harmon Kardon;
ofrece audio cinematográfico y
su protección Corning Gorilla
Glass Victus garantiza su resis-

tencia y durabilidad. Sus desa-
rrolladores han apostado, por
otra parte, por el sistema de di-
sipación del calor LiquidCool.
La batería es de 4600 mAh y se
recarga con el cargador por ca-
ble de 55 vatios que viene en su
caja (también admite carga ina-
lámbrica de 50 vatios e inversa
de 10 vatios). 
Desde el punto de vista técnico,
incluye el procesador Qualcomm
Snapdragon 888 que está fabri-
cado con tecnología de 5 nanó-
metros y que proporciona sopor-
te para redes 5G y tecnología
Wi-Fi 6, entre otras de sus ven-
tajas. La memoria RAM tiene un
tamaño de 8 GB y es posible es-
coger entre dos capacidades de
almacenamiento: 128 Gb o 256
Gb
Funciona con Android 11 y la
actualización de la capa de per-
sonalización MIUI 12 pasará a
la versión MIUI 12.5 a lo largo
del segundo trimestre del año.
Entre sus ventajas, los gestos
contarán con un hilo dedicado
para que ninguna otra tarea in-
terfiera con ellos lo que asegura,
por otro lado, una respuesta ins-
tantánea. Otro aspecto destaca-
ble son las aplicaciones del sis-
tema que se pueden desinstalar.
La gran mayoría de las aplica-
ciones del nuevo sistema se
pueden desinstalar, mientras
que una pequeña cantidad de
aplicaciones que están grabadas
en el núcleo del sistema pueden
ocultarse.

Xiaomi Mi 11

Xiaomi
Mail: service.es@xiaomi.com
Web:
www.mi.com/es
Precio: Desde 749 euros
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Ha sido dotado de una batería con 5.000 mAh de capacidad y una pantalla de
6,49 pulgadas que ocupa el 91,1% de su frontal.

La firma china participa en es-
te artículo con el dispositivo
Blade 10 Smart, uno de los
terminales más nuevos y avan-
zados que tiene en estos mo-
mentos en el mercado español.
Aunque no pertenece a la gama
alta, es una buena alternativa
dentro del segmento interme-
dio. Así, uno de los aspectos
más destacados es que incor-
pora una batería de gran capa-
cidad de 5000 mAh -con tec-
nología de carga rápida- que
cubre las necesidades de los
usuarios que hacen un uso in-
tensivo de su smartphone sin
estar pendiente de cargarlo. Y
en lo que a seguridad se refie-
re, dispone de lector de huella
dactilar y reconocimiento fa-
cial.
Dual SIM, la pantalla ocupa
casi todo el espacio frontal, ex-
cepto una pequeña muesca pa-
recida a una gota de agua que
ZTE ha bautizado con el nom-
bre de Waterdrop Screen: en
concreto, este panel tiene un
tamaño de pantalla de 6,49
pulgadas y resolución HD+
(1.560 x 720 píxeles de reso-
lución). Su relación de aspecto
de 19.5:9 es idóneo para la vi-
sualización de contenidos mul-
timedia. Respecto al tamaño
del terminal, la pantalla de es-
te dispositivo inteligente ocupa
el 91,1% de todo su frontal se-
gún afirma la compañía.
Este ZTE Blade 10 Smart, que
sobre la báscula pesa 190 gr,

posee unas dimensiones de
162,9 x 76,6 x 8,5 mm que fa-
cilitan su cómodo agarre.
Como sistema operativo em-
plea Android 9 y su configura-
ción técnica combina un pro-
cesador de MediaTek
(MT6771), una memoria RAM
de 4 GB y almacenamiento in-
terno de 128 GB ampliable con
una tarjeta microSD de hasta
512 GB de tamaño. Este slot
es una de las tres conexiones
físicas de que dispone, pues
sus desarrolladores lo han
equipado también con un puer-
to USB de tipo C y una entrada
para unos auriculares de 3,5
mm. Su conectividad inalám-
brica incluye tecnología Wi-Fi
de doble banda (puede conec-
tase tanto a una frecuencia de
2.4 GHz como de 5 GHz) y
Bluetooth 4.2.
Finalizamos este recorrido ha-
blando de su apartado fotográ-
fico. La cámara situada en el
frontal proporciona una resolu-
ción de 13 megapíxeles y aper-
tura F/2.0. Por su parte, la lo-
calizada en la parte trasera es
un módulo de triple cámara
compuesto por un sensor prin-
cipal de 16 megapíxeles (aper-
tura F/1.8), un ultra gran angu-
lar de 8 megapíxeles de resolu-
ción (apertura F/2.2) y un sen-
sor de profundidad de 2 mega-
píxeles y apertura F/2.4. De es-
ta manera, el terminal permite
fotografiar una gran cantidad
de situaciones.

ZTE

Teléfono: 91 384 64 87
Web:
www.ztedevices.com
Precio: 169 euros

SMARTPHONES

ZTE Blade 10 Smart
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Cómo ir hacia un
trabajo inteligente

El Digital Workspace es más importante que nunca, partiendo de
la base que desde comienzos de pandemia, la mayor parte de

las empresas tuvieron que llevar a cabo una transformación digital
sin precedentes. El departamento de TI se enfrenta al reto de cre-
ar una cultura empresarial dotando a sus empleados de las herra-

mientas y los conocimientos necesarios para su desarrollo.
Por Vanesa García
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n informe de Gartner afirma que, tras la Covid-19, el
74% de las empresas planea establecer el teletrabajo de
forma permanente a gran parte de sus empleados. Por
ello, las compañías deben atraer y retener a ‘nuevos em-
pleados digitales’, capaces de relacionarse entre sí, con
proveedores y clientes, a través del nuevo entorno digi-

tal.
“El digital workplace brinda grandes beneficios a las empresas, sobre
todo es una estrategia en línea con la continuidad del negocio. Pues,
mejora la comunicación, la colaboración, el acceso al conocimiento y la
productividad en los procesos. Ahora bien, los límites de las empresas
se han difuminado, y el nuevo modelo de trabajo requiere de políticas
de control diferentes y de una estrategia de seguridad acorde”, afirma
Fernando Calvo, Business Development Manager de IaaS365.

UNA ESTRATEGIA DIGITAL WORKSPACE 
Con la llegada de la Covid-19 se hizo evidente la importancia de poseer
un Digital Workspace. Las organizaciones que ya habían evolucionado
hacia la creación de un espacio de trabajo digital pudieron seguir de-
sempeñando su actividad desde casa durante el confinamiento, redu-

SMART WORKING
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paración al cómputo total de empleados y las que no, adoptan-
do las medidas correctas y puliendo aquellas que se instaura-
ron precipitadamente debido a la urgencia del asunto”.
La pandemia ha acelerado la transformación digital del puesto
de trabajo. Seis de cada diez organizaciones han tenido a más
de la mitad de la plantilla teletrabajando durante el confina-
miento. Además, el trabajo en remoto durante el confinamien-
to ha transformado las demandas y hábitos de la actividad la-

boral. Y es que, nueve de cada diez trabajadores españoles de-
mandan ahora un modelo de trabajo flexible; no sólo elegir en-
tre trabajo remoto y presencial, sino también cómo gestionar
sus horas.
Como apunta Victoria Miravall, Payroll & HCM Product
Manager, Wolters Kluwer Tax & Accounting España, “esta cri-
sis nos ha hecho darnos cuenta de algunas necesidades tec-
nológicas de las empresas a las que no se les había prestado
suficiente importancia. Un buen digital workspace mejora la
productividad y eficiencia de una empresa, acelera gestiones
y permite controlar todos los flujos de trabajo. Tenemos la tec-
nología a nuestro favor para ayudarnos, y es importante tomar
conciencia de ello. Desde Wolters Kluwer hemos notado espe-
cialmente un mayor interés por soluciones en la nube, que fa-
cilitan el acceso al espacio de trabajo personal de cada traba-

TEMA DE PORTADA

ciendo así notablemente el impacto de la pandemia.
Mientras que las organizaciones a las que esto les cogió to-
talmente desprevenidas, sin una estrategia de teletrabajo es-
tablecida y segura, vieron interrumpida su actividad. Lo que
llevo a provocar la adopción de medidas precipitadas que,
con el tiempo se han ido perfeccionando y adaptando a las
necesidades particulares de cada organización.
Según datos de Cisco, tres de cada cuatro empresas consul-
tadas por la compañía han acelerado sus planes de digitali-
zación. De estrategias que iban a ejecutarse entre uno y tres
años pasaron a meses o incluso semanas. Y los primeros pro-
yectos han ido destinados a facilitar el trabajo remoto. Como
explica Michel Rodríguez, Director de Colaboración en Cisco
España, “ahora se trata de facilitar un verdadero trabajo co-
laborativo, tanto remoto como presencial. Lo que no implica
únicamente utilizar herramientas de chat y de videoconfe-
rencia, sino una evolución del puesto de trabajo centrado en
la experiencia de usuario, la co-creación y la productividad,
con seguridad y privacidad integradas y con independencia
del momento y lugar”.
Siguiendo con este tema y en palabras de Fernando Calvo,
Business Development Manager de IaaS365, “Tras el pri-
mer shock inicial, prácticamente todas las empresas se es-
tán planteando como prioritario inversiones de puestos en re-
moto, el VDI está de nuevo de moda, porque ha quedado en
evidencia su importancia, tanto en aquellas que lo tenían
porque el porcentaje de implantación era residual en com-
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múltiples nubes”, a lo que añade que, “ las ‘máximas’ para
el nuevo entorno de trabajo digital son: trabajadores siempre
conectados; espacios colaborativos, dinámicos y seguros; y
mayor satisfacción y compromiso”.
Otras compañías como Microsoft ya optan por establecer esta
seguridad desde el inicio de fabricación de los dispositivos di-
gitales, convirtiendo la seguridad en la base del ADN de cada
producto, gracias al cloud. En este aspecto, Antonio Cruz ex-
plica que estos valores también recaen en su portafolio de “
Dynamics, Azure y  todos los servicios de la nube de
Microsoft: protección de la Identidad, Seguridad y
Compliance”.
Por su parte, Sergio Martínez opina que el gran reto es el in-
cremento exponencial de la superficie de exposición, combi-
nado con el personal en remoto y los ataques dirigidos y ma-
lignos. “En el reciente caso de Solarwinds, por ejemplo, se
ha determinado que el código escrito no es cosa de pocos ci-
bercriminales, sino de cientos de ellos. Estamos en una si-
tuación de ciberguerra, y así se debe actuar. Dicho esto, las
soluciones a implementar es una defensa por capas, porque
cada una de ellas tendrá su punto débil a explotar, pero que
no servirá con la siguiente”, explica.
El modelo de seguridad que ofrece Sonicwall se basa en el
despliegue de una buena solución de acceso remoto: SMA o
Cloud Edge, un firewall perimetral de nueva generación: TZs
y NSa Generación 7 con OS basado en Linux, Sandbox y al-
goritmos de detección de malware avanzado como RDTMI y
protección de correo electrónico on-premise o en la nube con
CAS), el endpoint Capture Client.

LAS EMPRESAS SE “REDIMENSIONAN”
La propia pandemia ha supuesto un cambio en la dimensión
de las empresas. Ha provocado una revolución organizacional
que ha requerido una revisión de roles, organigramas, tareas
y, sobre todo, comportamientos.  La realidad, es que antes de
esta situación, la mayoría solo contaban con un porcentaje de
puestos en remoto muy limitado.
En palabras de Sergio Martínez, las organizaciones han teni-
do que adaptar rápidamente su infraestructura tecnológica al
teletrabajo, habilitando accesos remotos a las aplicaciones
on-premise y subiendo a la nube todo aquello que era más
eficaz residiendo en ella, como el correo electrónico u otro ti-
po de aplicación SaaS. “2021 traerá un despliegue de nue-
vas aplicaciones y servicios ya adaptados a esta nueva reali-
dad. En cuanto a los puestos de trabajo físicos, deberán
adaptarse a este nuevo entorno, que será más híbrido que

jador en cualquier momento y lugar, y ello deriva de que, en
efecto, en la estrategia de las empresas ganan presencia los
planes para establecer o mejorar el digital workspace”.
Por su parte, Sergio Martínez, Iberia Regional Manager de
SonicWall afirma que “las empresas empiezan a ser cons-
cientes de esta nueva realidad. El impacto de las intrusiones
y del ransomware preocupan y mucho. La realidad del nuevo
workspace nos empuja a nuevas soluciones de ciberseguri-
dad para el control de las aplicaciones SaaS y de Shadow IT,
mejores antivirus de nueva generación, mejora del Cloud
Edge con estrategias Zero-Trust… Nadie puede dormir tran-
quilo en este nuevo entorno tan agresivo, con un incremento
sustancial de la superficie de exposición en todas las organi-
zaciones”

NUEVOS RETOS EN CIBERSEGURIDAD 
Un informe de IDC indica que un 43% de las empresas es-
pañolas afirma que la seguridad y la gestión son los mayores
desafíos para innovar en el puesto de trabajo. Y es que, el
riesgo potencial de ataques digitales se ha visto incrementa-
do en los últimos meses por el alto nivel de conectividad que
se genera a raíz de la Covid-19.
Un entorno cada vez más digitalizado y remoto puede supo-
ner riesgos, y las políticas de control y prevención de las em-
presas son esenciales. El reto recae en la necesidad, por par-
te de las empresas, de poseer una arquitectura de seguridad
completa capaz de proteger la gestión de la información,
adoptando medidas como:
• política robusta de contraseñas
• gestión correcta de los usuarios y los permisos de los em-
pleados
• control de los accesos en remoto hacia la propia compañía
Según los datos de Cisco, el acceso seguro es el principal reto
para el trabajo remoto (62% de los consultados), seguido por
la privacidad de datos (55%) y el control y reforzamiento de
las políticas (50%). Así, el 85% de las organizaciones consi-
deran la ciber-seguridad más importante que antes de la pan-
demia, y el 66% están aumentando su inversión frente a esta
demanda. 
Ante esta situación, su Director de Colaboración, Michel
Rodríguez afirma que, “las empresas necesitan soluciones de
seguridad que: utilicen mecanismos reforzados de autentica-
ción de usuarios y dispositivos (multi-factor) y políticas zero
trust; segmenten la red para aislar las amenazas en caso de
ser detectadas; y protejan el acceso a las aplicaciones en
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Continuando con los beneficios del departamento de
RRHH, Miravall añade que, “el proceso de digitalización
necesita que la cultura digital sea comprendida por las per-
sonas que forman la empresa para no perder competitivi-
dad, y en este sentido el departamento de RRHH desempe-
ña un papel fundamental, a través de la  comunicación in-
terna y el impulso de nuevas formas de trabajar. Entre estas
nuevas formas de trabajo el entorno digital es básico y los
departamentos de RRHH pueden hacer mucho a su favor,
mostrando sus beneficios para todos y visibilizando que no
es una herramienta de control, sino de eficiencia empresa-
rial”.
Si hablamos desde el punto de vista de los trabajadores, co-
mo explica Michel Rodríguez,“un 41% de los trabajadores
españoles quiere seguir trabajando desde casa la mayor par-
te de la jornada semanal, acudiendo solamente a la oficina
un día por semana. El 16% prefieren tele-trabajar uno o dos
días por semana. Y sólo seis de cada diez quieren estar en
la oficina la mayor parte del tiempo, tele-trabajando uno o
dos días al mes”. Lo que se traduce en que las relaciones
interpersonales son fundamentales. Pues, como añade, “la
mayoría de empresas se están esforzando por fomentarlas
de forma digital. Según los datos de Cisco, el 67% pusieron
en marcha durante el confinamiento reuniones ‘sociales’ de
videoconferencia, y el 54% canales ‘sociales’ de chat”. 
No solo el Departamento de RRHH es fundamental en el
desarrollo del Digital Workspace y en la mejora de la expe-
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nunca, con una parte de la compañía te-
letrabajando. Es más importante que nun-
ca generar entornos colaborativos y de
creación de buen ambiente empresarial
para integrar mejor a los trabajadores en
la cultura de empresa”, añade. 
Para adaptarse a esta nueva realidad de
trabajo híbrido, Cisco una de las firmas
que más tiempo lleva invirtiendo en po-
tenciar este nuevo smart woking responde
a estos retos con herramientas y analítica
como un mayor número de sensores en
los dispositivos Webex o la analítica me-
diante Webex Control Hub que permite
monitorizar el uso de las salas.

ENTORNO COLABORATIVO:
RRHH
El papel del departamento de RRHH es
esencial para impulsar el proceso de
adaptación y transformación digital, pues
se presenta como “el experto en gestión
del cambio”. Para mejorar la experiencia
digital de cada compañía se debe buscar
un foco estratégico basado en el emplo-
yee centricity, lo que facilitará el cambio
a través de palancas como: 
- la formación e incorporación de nuevos
perfiles profesionales especializados en el
ámbito digital.
- la implantación y adopción de nuevas
herramientas digitales y colaborativas de
trabajo en red.
- la innovación y digitalización de proce-
sos.
Para Victoria Miravall el departamento de
Recursos Humanos se suele asociar úni-
camente con la gestión de la nómina o los
procesos de reclutamiento, pero lo cierto
es que la importancia del departamento
de RRHH no ha dejado de crecer dentro
de las empresas como consecuencia de la
irrupción de las nuevas tecnologías y se
ha convertido en un actor indispensable
para impulsar la digitalización.
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riencia de los trabajadores. Y es que, existen multitud de tec-
nologías que fomentan la implementación de estos entornos
colaborativos en las empresas. Basándonos en ellas, la princi-
pal tecnología que destaca entre las demás es el cloud. Esta
tecnología, “se ha convertido en una herramienta fundamental
en el ámbito de los recursos humanos, ya que permite almace-
nar y compartir toda la información en un espacio virtual”, co-
menta Victoria Miravall. Por su parte, destaca otras tecnologías
como, “las aplicaciones móviles también son muy importantes
para facilitar y digitalizar al máximo el día a día del empleado.
En esta línea trabajamos en Wolters Kluwer para proporcionar
un entorno colaborativo entre las empresas y sus empleados y
también con sus asesores, en el caso de que confíen la gestión
laboral en un despacho profesional”.
En opinión de Michel Rodríguez, para fomentar la implemen-
tación del Digital Workspace se deben emplear tres tecnologí-
as básicas: Tecnologías de Redes, Colaboración y Seguridad.
A lo que explica que, “al integrarse, deben permitir a los tra-
bajadores innovar y mantenerse productivos desde cualquier
lugar, con una gran experiencia de uso para los usuarios y sen-
cillas de gestionar para los departamentos de TI”. Con este en-
foque, Cisco busca lograr que Webex haga de lo digital una ex-
periencia hasta 10 veces mejor que la presencial antes, du-
rante y después de las reuniones, proporcionando un lugar
único y seguro para conectarse y acceder a todas las funciones
necesarias para el trabajo productivo: llamar, reunirse y enviar
mensajes en una sola aplicación. 
“Las más de 50 innovaciones recientemente anunciadas, mu-
chas de ellas basadas en Inteligencia Artificial, facilitan una
colaboración sin fisuras y experiencias de trabajo híbridas e in-
teligentes, construidas sobre las sólidas seguridad y privacidad
que caracterizan a Cisco. Algunas de ellas son la transcripción
y traducción automática de las reuniones en distintos idiomas,
cancelación de ruido y mejora de la locución, situar los con-
troles en el lugar más lógico de la pantalla o el uso de gestos
que se traducen en emoticonos en la pantalla para interactuar
de un modo más natural”, concluye. 
Desde IsaaS365 ponen de manifiesto la existencia de decenas
de aplicaciones o plataformas digitales que agilizan el trabajo
colaborativo. Las cuales facilitan las comunicaciones, la asig-
nación de responsabilidades o la trazabilidad que exige el de-
sempeño del trabajo. Para Fernando Calvo se debe tener en
cuenta que, “la elección de una herramienta colaborativa vir-
tual depende de factores como el tipo de proyecto, el nivel de
procesos de la organización y si se manejan productos o servi-
cios, entre otros factores”.

LAS SOFT SKILLS, LAS MÁS DEMANDADAS 
En estos tiempos, los retos de la transformación digital y de la
contracción forzada del mercado obligan a tener líderes fuer-
tes para poder hacer frente a los cambios. Pero, ¿qué pasa con
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el resto de la plantilla?. La crisis del coro-
navirus ha transformado las necesidades
que buscan los reclutadores. Saber que
un empleado será capaz de adaptarse al
nuevo entorno de trabajo flexible es tanto,
o más importante, que sus competencias
o experiencia profesionales.
En este sentido, aquellas empresas que
cuenten con profesionales que dominen
las habilidades requeridas para el nuevo
entorno digital tendrán más productividad
y alcanzarán una mayor cuota de merca-
do. Es decir, serán más eficientes y goza-
rán de un buen clima laboral y un alto ni-
vel de compromiso por parte de sus em-
pleados.
“Hasta hace poco, los procesos de reclu-
tamiento se centraban exclusivamente en
los conocimientos técnicos y la experien-
cia profesional, pero hoy en día, los profe-
sionales más demandados son aquellos
que además del conocimiento técnico po-
seen soft skills como la capacidad de
adaptación al cambio, el trabajo en equi-
po, la creatividad o la inteligencia emocio-
nal.”, explica Fernando Calvo. “Estas
competencias se han vuelto relevantes
primero, porque se trata de habilidades
que no caducan en el tiempo y que utili-
zarán a lo largo de la vida profesional. Otro
motivo que las convierte en importantes
es la propia transformación del mundo
empresarial en los últimos años, la disper-
sión geográfica de las plantillas, los cons-
tantes cambios que sufre la empresa o las
necesidades cada vez mayores de flexibi-
lidad y las nuevas formas de compromi-
so”, concluye.
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Para Antonio Cruz, “la digitalización está dinamizando la eco-
nomía y favoreciendo la competitividad empresarial, así como
generando un incremento en la creación de empleo especia-
lizado. Los avances en tecnologías, como la Inteligencia
Artificial, propiciarán la creación de empleos que todavía no
existen hoy en día. Por ello, se necesita una adecuada forma-
ción. Cualquier carrera, ya no solo las del ámbito STEM, ne-
cesitaría incluir materias relacionadas con la tecnología y la
IA, que será la que defina el futuro”. 
A pesar de conocer todas estas habilidades, que cada día más
empresas reclaman, surge la siguiente pregunta: ¿Están los
empleados suficientemente formados en materia de uso de
herramientas o seguridad?. Sobre esta pregunta, Sergio
Martínez de SonicWall, coincide en que, “los trabajadores no
han recibido formación en ciberseguridad suficiente, y menos
en el entorno actual. Todo el mundo piensa, de forma opti-
mista, que al él no le va a tocar… Y tocar, toca. En el esque-
ma de ataque e intrusión actual, cualquier credencial es im-
portante para escalar privilegios a posteriori. Por lo que la for-
mación al empleado es una capa más de ciberseguridad, pero
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hay que desplegar muchas más, con la estrategia de que to-
das las demás pueden fallar. Y el empleado es siempre el es-
labón más débil. Y los atacantes, lo saben”. 
Compañías como Microsoft y LinkedIn intentan hacer frente
a este problema anunciando en julio de 2020 una iniciativa
para facilitar formación tecnológica gratuita a personas de-
sempleadas y ayudar al reciclaje de los profesionales de tec-
nología de nuestro país. La iniciativa, que se encuadra dentro
de un proyecto global de impulso a la formación de Microsoft
Corporation, incluye diferentes plataformas, soluciones y re-
cursos formativos de Microsoft, LinkedIn y GitHub que, de
forma gratuita, se ponen a disposición de todas aquellas per-
sonas interesadas en mejorar sus habilidades digitales y su
empleabilidad en el ámbito de las tecnologías de la informa-
ción.
Además, como bien explica Antonio Cruz, es necesario, no
solo formar a los empleados, sino empezar con esta forma-
ción en las escuelas. “Nosotros disponemos de Alumno 4.0,
iniciativa de formación que tiene el objetivo de reducir la bre-
cha digital, favorecer la empleabilidad y contribuir a la capa-
citación tecnológica de los jóvenes. De esta forma, también
se ayuda a estas empresas a contratar recursos con perfiles
cada vez más demandados y difíciles de encontrar por falta
de formación adecuada”, explica.
En definitiva, todas estas afirmaciones sugieren que la for-
mación de los empleados nunca es suficiente y debe de ser
una constante ya que tanto las herramientas como los entor-
nos cambian y evolucionan.

2020, UN BUEN EJEMPLO 
El último año ha demostrado que una digitalización efectiva
implica cambios sociales y económicos. Sin duda, la pande-
mia ha puesto en manifiesto las oportunidades que ofrece
este nuevo entorno colaborativo, pero a su vez, los grandes
retos que representa. 2020 puede considerarse el año que
ha conseguido que todas las compañías del mundo com-
prendan la importancia de prepararse para unas circunstan-
cias cambiantes.
Con la instauración del teletrabajo cómo piedra angular de la
pandemia, la vuelta a las oficinas tiene muchas papeletas de
producirse a través de un modelo híbrido. Pues, no debemos
olvidar que el ser humano es social por naturaleza, y privarle
de esa faceta de entorno laboral puede tener efectos negati-
vos. En contra posición, el teletrabajo hace a los empleados
más eficientes, de ahí que la nueva normalidad aune ambos
modelos.
Sergio Martínez se muestra muy crítico con este tema, “creo
que no volveremos jamás al entorno pre-pandemia. Las em-
presas han recorrido un camino hacia una digitalización ex-
trema del puesto de trabajo en muchos casos (un 74% de
las compañías tienen el 50% o más de sus trabajadores en
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remoto), y culturalmente ya se ha asumido esta situación. La
infraestructura tecnológica y la ciberseguridad se han adap-
tado rápidamente a este nuevo entorno, y la pandemia no pa-
rece que vaya a remitir en los próximos meses”. De esta for-
ma, Sonicwall está poniendo toda su innovación en mejorar
la situación de las organizaciones con nuevos productos y
servicios, gracias a su nueva Generación 7 de sus versiones
endpoint Capture Client, Cloud Edge zero-trust y NSM.
Para Fernando Calvo, una de las lecciones más importantes
del 2020 ha sido la importancia de la conexión humana, es
decir, la forma en la que interactuamos con los demás influ-
ye directamente en lo que conseguimos, en nuestra salud
mental y en nuestro bienestar. “Los proveedores de herra-
mientas de Colaboración debemos impulsar la innovación
para convertir las ‘herramientas’ en ‘experiencias’. Y en Cisco
lo estamos haciendo para conseguir que las experiencias vir-
tuales sean 10 veces mejores que las interacciones en per-
sona. Se trata de ofrecer una colaboración sin fisuras con
cualquier persona desde cualquier lugar, y trabajando en sin-
cronía con las aplicaciones que nos gustan, mediante expe-
riencias de trabajo híbridas e inteligentes y con seguridad,
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privacidad, gestión y conocimiento integrados, no superpuestos”, con-
cluye.
Mientras que para Victoria Miravall el año del Covid-19 ha supuesto un
nuevo paradigma de trabajo en equipo y liderazgo eficiente, afirmando
que, “el 2020 nos ha dado muchas leciones. En todos los sentidos. Lo
importante ahora es mantener a los trabajadores motivados en todo mo-
mento para que sigan ayudando a crecer a las empresas independien-
temente del lugar donde lo realicen”.

UN CAMBIO CULTURAL HACIA EL SMARTWORKING
Las empresas necesitan invertir en tecnologías y habilidades digitales.
Todo ello, liderado por la empresa. De esta forma, la cultura corporati-
va resulta esencial, y es que, la evolución hacia el modelo de trabajo hí-
brido implica retos tecnológicos y de negocio, pero también culturales,
de mentalidad y actitud.
En este sentido, y con respecto a este cambio cultural desde Cisco con-
sideran que la evolución hacia el modelo de trabajo híbrido será perma-
nente. Las cifras lo avalan: nueve de cada diez trabajadores españoles
demandan ahora un modelo de trabajo flexible; no sólo elegir entre tra-
bajo remoto y presencial, sino también cómo gestionar sus horas. Y el
El 85% de los españoles creen que las empresas deben proporcionarles
las herramientas necesarias para trabajar desde casa como si estuvieran
en la oficina.
“La pandemia está siendo un increíble acelerador de procesos y ha obli-
gado a encarar el cambio. Está claro que ha transformado los puestos
de trabajo y esto ya es un hecho, pero probablemente no se llegue a ins-
taurar un modelo 100% online por una cuestión sencilla: el ser humano
es un ser social y necesita verse y relacionarse”, explica Calvo, a lo que
añade reiterando su posición hacia un “modelo híbrido capaz de aunar
los beneficios de ambos entornos”, explica Fernando Calvo.
Para Victoria Miravall, la vuelta a la oficina por parte del 100% de los
trabajadores seguirá siendo un tema complicado, sobretodo después de
haber aprendido a trabajar de otra manera. “Lo más probable es que e
se implantarán más formatos híbridos que combinarán el trabajo pre-
sencial con el remoto. La flexibilidad laboral es una tendencia que se
ha extendido en los últimos años, y más en los últimos meses. Es cierto
que el smart working supone todo un cambio de mentalidad, pero ya se
está produciendo en muchas empresas que ven los beneficios del em-
poderamiento del empleado fomentando la conciliación, favoreciendo la
motivación y consiguiendo una máxima flexibilidad al adaptar el horario
y el espacio de trabajo a las necesidades particulares de cada trabajador

y haciendo que el concepto de oficina como espa-
cio físico ya no sea imprescindible”, explica.
Opina lo mismo Sergio Martínez, concluyendo
que, “no volveremos jamás al entorno pre-pande-
mia. Las empresas han recorrido un camino hacia
una digitalización extrema del puesto de trabajo
en muchos casos, y culturalmente ya se ha asumi-
do esta situación. Nuestro mundo ha cambiado en
poco tiempo, y ha cambiado para siempre. Se
abren nuevas puertas para nuevas amenazas…
nuestros negocios y organizaciones están ahora
más expuestos que nunca, por tanto, nuestra ci-
berseguridad debe evolucionar al mismo ritmo que
lo ha hecho esta nueva situación, pero sin olvidar
tampoco que, como dice Bruce Schneier, “La ci-
berseguridad es cosa de tecnología, de procesos,
pero también de personas”.
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emos recibido este moni-
tor de Philips en el que,
sobre todo, destaca su
pantalla táctil de 22 pul-
gadas. ¿Que para qué ne-
cesitas una pantalla tác-

til en un monitor que vas a utilizar para
trabajar? Pues porque permite que ese
trabajo sea más intuitivo y se pueda sa-
car más provecho de las aplicaciones,
sobre todo si hablamos de profesiones
como arquitectos o diseñadores gráficos.
Pero además, el monitor tienela posibili-
dad de colocarse de forma totalmente
plana sobre una mesa, gracias a su pe-
culiar soporte, lo que lo hace perfecto
para poder ver presentaciones entre va-
rias personas. La pantalla se puede incli-
nar en diferentes ángulos y con una sola
mano se puede ajustar la altura. Esto es
posible gracias a la funcionalidad
SmartStand de Philips que debido a la
estructura en forma de Z permite situar
la pantalla en casi todas las posiciones
que el usuario desee.
En cuanto a la calidad de imagen este
monitor Philips, que es distribuido por
MMD, cuenta con una resolución Full

Philips 222B9T/00
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HD de 1920 x 1080. Gracias al Full HD los detalles de las imágenes
son nítidos y de un gran brillo. Ofrece un gran contraste y los colores
son muy realistas.
La pantalla cumple con el estándar IP65 de resistencia al agua y al
polvo, esto hace que el monitor sea un acompañante perfecto para
entornos de producción así como en entornos de punto de venta ya
que es resistente al polvo y las salpicaduras de agua.
La puesta en marcha es muy sencilla y a través de la propia pantalla
se accede de forma fácil al menú que permite la aplicación de las
diferentes funciones como el idioma. Además se puede seleccionar
los diferentes modos de funcionamiento como el LowBlue que apor-
ta menos luz azul para un entorno de trabajo agradable a la vista o
el modo EasyRead por lo que se establece una configuración mono-
cromática para facilitar la lectura de textos, como si fuera un lector
de libros electrónicos..

NO SÓLO EN EL MONITOR
Pero al menú también se puede acceder si el usuario se descarga la
aplicación SmartControl de tal forma que se tiene acceso a modos
especiales y ofrece la posibilidad de cambiar el contraste y el brillo
desde el escritorio del ordenador sin necesidad de activar el menú
OSD del monitor. 
En lo que respecta a la conectividad, todos los puertos están ubica-
dos en la parte inferior de la pantalla. Este es uno de los aspectos
que menos nos ha gustado ya que el acceso a los mismos es com-
plicado. En cuanto a los puertos incorpora dos puertos USB 3.1, uno
con función de carga rápida. Además posee un puerto VGA, un DVI-
D (HDCP digital), un  puerto Display 1.2 y otro HDMI. 

H
Valoración Global

MMD

Web: 
www.philips.es

Precio:
Desde 288

euros
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¿A qué se dedica la parte principal del
presupuesto de TI de la empresa?
Por su coste económico, y dificultad, es
relevante el servicio de difusión de las
señales de televisión y de radio. AST re-
aliza una función fundamental en la
vertebración digital del territorio arago-
nés. Por otro lado, los proyectos asocia-
dos con la administración electrónica

también son fundamentales.
Mantenemos más de dos mil aplicacio-
nes… Y el mantenimiento requiere de-
sarrollo, evolución, cambio de tecnolo-
gías. Aquí la inversión también es con-
siderable.

¿Qué proyecto es del que está más satis-
fecho?

Hay algunos que han tenido un gran
impacto, como participar en el equipo
que ha liderado la implantación y cer-
tificación de la entidad en la ISO
27001 y en la ISO 9001. Al igual que
renovar la certificación con categoría
Alta en el Esquema Nacional de
Seguridad.
Sin embargo, el proyecto que más me

“La seguridad es un proceso, 
no un estado”

UN CIO EN 20 LÍNEAS
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Ignacio Pérez, 

CISO de AST

Fecha de nacimiento: 
1981 

Deportes que practica: Esgrima his-
tórica y perderme por el monte.

Hobbies:  ¿Viajar? En su momento la
astronomía, pero ahora la tengo olvi-
dada, me pasa lo mismo con la lectu-

ra, el cine, el teatro, los museos, el
rol o los videojuegos: disfruto de to-
do, pero apenas le dedico tiempo.

Supongo que en otros momentos de
mi vida los retome.

Estudios: Ingeniero Técnico en
Informática de Sistemas, algún día

terminare un Máster Universitario en
Seguridad Informática, del que me
queda una asignatura. No llegue a
terminar Ciencias Físicas, no todo

son éxitos claros
Antigüedad en la empresa: 

1 año

apasiona es la creación del
AST.CERT y la evolución que espe-
ro de este órgano tenga. Confió en
ir aumentando su capacidad opera-
tiva, mientras disfruto de la creati-
vidad que bulle en torno a la segu-
ridad.

¿La seguridad es un problema?
Claro, es una forma de verlo. Al fi-
nal, la seguridad es una competi-
ción, si perdemos en la competi-
ción podemos tener problemas te-
rribles. Una competición en la que
participamos, lo queramos o no.
Por eso es crucial ser conscientes
de nuestra participación y mante-
nernos en forma. La seguridad es
un proceso, no un estado.

¿Qué tendencias principales obser-
va en el mundo TIC?
La virtualización de aplicaciones,
ya sea como programación «server-
less» o principalmente con el uso
de contenedores (docker).La virtua-
lización de redes es otro cambio de
paradigma.
Pero si tengo que destacar un cam-
bio que se viene es el auge de la ci-
berdelincuencia y su capacidad ex-
torsionadora. Este ha sido el año
del «Ramsonware» dirigido, y me
temo que esto solo es el principio. 

Bajo ningún concepto en su móvil
puede faltar…
Una buena batería y la «rugeriza-
ción», todos mis teléfonos perso-
nales han sido como mínimo
IP67. Mi anterior teléfono, un
CAT S60 se me acabo rompiendo
atravesando un rio: la estanquei-
dad es una cualidad que se pierde
con el tiempo. 

¿Harto de solucionar los problemas
tecnológicos de la familia y amigos?
¿Qué le suelen pedir?
En mi caso no me suelen reclamar
muchas cosas. Poco a poco esa
brecha digital a nivel de usuario va
desapareciendo: por un lado, la
usabilidad es cada vez más sencilla
y por otro lado cada vez estamos
más familiarizados con nuevas tec-
nologías. De estudiante sí que me
pedían más cosas. 

¿Qué es eso de la transformación di-
gital? ¿Slogan o necesidad?
Si te quedas en el slogan tienes un
problema. El mundo digital es un
complemento necesario en gran
parte de las actividades producti-
vas. Ayuda claramente en la efi-
ciencia y eficacia.

¿Lo del I+D+i, es una leyenda urba-
na?
Es una visión en la que invierten
los jugadores líderes. El que no in-
nova sigue a los que lo hacen, y los
que no, desaparecen: «Duc, seque-
re, aut de via decede »

¿En la nube u «On-Premise»?
Ni lo uno, ni lo otro: hibrido. O me-
jor dicho dependiendo de las cir-
cunstancias.

¿Las AA.PP. están suficientemente
digitalizadas?
El mito dice que seguramente no.
Pero también el mito dice que el
empleado público trabaja lo justo y
yo sigo metiendo más horas que un
reloj. Hay mucho prejuicio.
Supongo que quedara muchos ele-
mentos por digitalizar, pero tam-
bién hay muchísimo digitalizado. 
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¿Cómo llegó al sector TIC?
Mi descubrimiento del mundo TIC vino de la mano de mi
primer puesto de trabajo en IBM. Llegué a IBM directamen-
te desde la universidad. Allí había un taller donde te orien-
taban profesionalmente e IBM tenía un proceso en el bus-
caba talento para la compañía. Me presenté y me seleccio-
naron. Gracias a esta oportunidad, empezó mi andadura
profesional. Cabe destacar, por tanto, la gran labor que ha-
cen las universidades en este aspecto, pues sin este tipo de
iniciativas mi carrera profesional, probablemente, hubiese
sido distinta. Fue en el entorno de IBM dónde empecé a re-
lacionarme con ingenieros y otros profesionales con un perfil
más técnico, adentrándome así en el mundo TIC y desarro-
llándome en este ámbito a lo largo de toda mi carrera pro-
fesional. 

- ¿Qué es lo que más valora de su trabajo?
Uno de los aspectos de mi trabajo que más valoro actual-
mente es la oportunidad y capacidad que tengo desde mi
puesto para cambiar las cosas, mejorarlas y liderar la trans-
formación hacia un futuro mejor para todos nuestros clien-

tes, empleados y, en definitiva, todas las personas implica-
das en el sector. 
Además, valoro notablemente poder actuar siempre bajo
mis propios principios, respetando mis valores y actuando
en consonancia conmigo misma. Desde esta posición, pue-
do priorizar las necesidades y dirigirlas hacia el cambio, im-
pactando positivamente en la compañía y en el entorno en
el que trabajo, sin dejar de lado los principios que me hacen
ser quién soy y que me han acompañado a lo largo de mi
carrera profesional.

-En su opinión ¿qué es lo que falla para que las mujeres no
apuesten más por el estudio de carreras STEM?
Desde muy pequeños, niños y niñas entramos en costum-
bres de juego diferentes y tenemos juguetes distintos. Al te-
ner dinámicas de juego tan diversas según el género, ya des-
de las etapas más tempranas de nuestro crecimiento, no po-
tenciamos las mismas habilidades. Todo ello, al igual que
los referentes en los que nos fijamos a lo largo de nuestro
crecimiento y vida académica, condiciona nuestro desarro-
llo, la percepción que tenemos sobre nuestras capacidades
y, por lo tanto, las decisiones que tomamos, posteriormente,
respecto a nuestro futuro laboral. Los datos bien muestran
que, actualmente, el ámbito STEM es un mundo que atrae

fecha de nacimiento: 10/8/1973
Hijos: 1
Hobbies: Música y deporte
Estudios: Universidad Carlos III de Madrid,
Bachelor of Business Administration (BBA)
Finance / Universidad Autónoma de Madrid,
Master in Business Administration /London
Business School, Sales Executive Certification
Program / MIT Sloan Executive Education,
Business Model Innovation for Organizational
Transformation 

Inmaculada César Benavides
Directora de Innovación y Medios,
Pelayo Mutua de Seguros
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más al sexo masculino que al femeni-
no. Sin duda, parte de esta problemá-
tica reside en los sesgos inconscientes
que tenemos respecto a lo que, su-
puestamente, se nos puede dar bien o
mal según nuestra condición de géne-
ro. Estos sesgos pueden llevarnos a
pensar que no vamos a ser capaces de
desarrollar un determinado tipo de ca-
rreras, como son las carreras STEM

¿Cree que existe el “techo de cristal” en
las empresas TIC? ¿Cuál debería ser la
solución?
Creo que, mayoritariamente, en empre-
sas multinacionales TIC ya no hay el
llamado “techo de cristal”, puesto que,

en muchas de estas grandes empresas
podemos encontrar ejemplos de muje-
res directivas al frente de diversas áre-
as. Esto me hace pensar que en las
multinacionales TIC ya no existe dicho
“techo de cristal”. Sin embargo, en
empresas más pequeñas y nacionales
cuesta mucho más encontrar a una mu-
jer liderando desde puestos de alta res-
ponsabilidad. 

¿Una política de cuotas puede resolver
el problema?
Sí, claramente sí, por lo menos hasta
llegar a un umbral medio. Llevamos 20
años hablando de cuotas. Esto no sería
necesario si tuviéramos un plan de lide-
razgo femenino, pero sigue pasando el
tiempo y no hemos avanzado. Un ejem-
plo de la magnitud que tiene la brecha
actualmente existente, así como de la

imperante necesidad de hacer algo al
respecto, es que la Unión Europea va
a obligar a que el 25% de los consejos
de empresas estén formados por mu-
jeres.

¿Qué dificultades se encontró usted pa-
ra llegar a la posición que tiene actual-
mente?
En mi carrera profesional he encontra-
do ciertos obstáculos. En mi caso, las
dificultades se relacionaban con mi
edad, ya que, en varias ocasiones, no
he podido ascender de puesto “por ser
muy joven”. 

Un 35% de alumnos no logra ni acabar
el bachillerato ni la FP equivalente,
¿está en la educación el problema de
la falta de perfiles especializados?
La formación es muy importante, tanto
durante las etapas completamente
académicas, como son el bachillerato
o la FP, como durante la etapa laboral.
La formación siempre debe ser conti-
nuada y adaptada a los requerimientos
del mercado. Esto es lo que permite la
especialización de los perfiles. Que la
educación se interrumpa y se abando-
ne cualquier tipo de formación es, sin
duda, un problema que debe abordar-
se como sociedad, pues necesitamos
profesionales formados y especializa-
dos para poder prosperar. 

¿Le han servido los estudios que hizo
para realizar su labor actual?
Sí, claramente me han aportado cono-
cimientos que he podido aplicar a lo
largo de mi carrera. No obstante, tam-
bién ha sido clave continuar formán-
dome y perfeccionando lo ya aprendi-
do. Como comentaba en la pregunta
anterior, la formación continuada y
adaptada a los requerimientos del
mercado es completamente necesaria
en la actualidad. Tener clara esta pre-
misa y no dejar de lado la formación
me ha permitido crecer como profesio-
nal. 
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La Asamblea de Extremadura ya
podría votar en tiempo real

M
uchas de las empresas lo hicieron prácti-
camente al instante, pero ¿qué sucede
con las Administraciones Públicas? Y
más concretamente, ¿qué ocurre en los
diferentes parlamentos de nuestro país
donde estar presente en el escaño es casi

obligatorio? Un buen ejemplo podría ser la Asamblea
de Extremadura ya que actualmente se encuentra en
condiciones para poder adaptarse a la nueva reali-
dad. 
La presidencia del parlamento extremeño, decidió
implementar una solución que resolviera este proble-
ma y que dotara a la Asamblea de Extremadura de
las herramientas necesarias que permitieran la reali-
zación de reuniones electrónicas y que se sustenta-
ran sobre los pilares de eficiencia, eficacia y trans-
parencia. 
Entre otros objetivos que mejorarán la eficiencia, se
debía tener en cuenta la gestión de los órganos que
componen la Asamblea de Extremadura, así como la
gestión integral de la tramitación de los expedientes
electrónicos, de las sesiones, de los asistentes y por
supuesto, del orden del día. Por su parte, para ga-
rantizar la eficacia del sistema, se debía contar con
la presencia de aspectos como la asistencia con voz
y voto a las distintas sesiones, tanto de manera pre-
sencial como remota; acceso a todos y cada uno de
los documentos incluidos en el orden del día, la ges-
tión de dispositivos y perfiles, el establecimiento de
mecanismos de agrupación de los asuntos suscepti-
bles de votación; la posibilidad de que las votaciones
telemáticas se realizaran en tiempo real; la gestión

de los tiempos de intervención y finalmente, la gene-
ración de informes de votación y asistencia y la au-
tenticación mediante firma digital.

LA SOLUCIÓN
El departamento TIC de la Asamblea de
Extremadura, comenzó a trabajar en el desarrollo de
una plataforma que diera solución a la problemática.
Ésta, emplea dos tecnologías que se diferencian en
la funcionalidad que aporta cada una de ellas. Lo ex-
plica Mariano Marín, Jefe de la Unidad de Desarrollo
y Mantenimiento de Aplicaciones Informáticas de la
Asamblea de Extremadura, que junto con Manuel
Molina, Jefe del Departamento de Servicios
Telemáticos, han sido los responsables del desarrollo
y organización del proyecto respectivamente: “Por
un lado, nos hallamos ante un desarrollo típico al
que ya estábamos acostumbrados (PHP, SGBD
MySQL, Apache, etcétera). Su utilización nos permi-
te implementar la base de la aplicación (por ejem-
plo, la autenticación, la gestión de perfiles, expe-
dientes, asistentes, pintar la interfaz, etcétera). Por
otro lado, necesitábamos de un mecanismo que faci-
litara la interacción entre los distintos dispositivos
conectados a cada reunión”.
El principal problema con el que se encuentran los parla-
mentos como el Extremeño, es que actualmente, los siste-
mas de voto telemático o bien se ven supeditados a realizar
sus votaciones de manera previa a la celebración de la reu-
nión, lo que limita la tipología de los expedientes suscep-
tibles de ser votados por estos medios y evita la posibilidad
de poder cambiar el sentido del voto, o bien no disponen

La presencialidad, era casi obligatoria hasta que apareció en escena
el coronavirus. A partir de ese momento, las empresas y organismos
públicos comenzaron a apostar por las TIC para seguir manteniendo
el mismo nivel de productividad y eficiencia que se tenía previamente.
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mensajería instantánea. Así que en realidad, utili-
zando la misma base tecnológica que se utiliza en
conocidas aplicaciones como WhatsApp o
Telegram, hemos integrado los dispositivos conec-
tados a la reunión, con el fin de que intercambien
determinados mensajes en respuesta a acciones de
los usuarios o eventos que se produzcan. De esta
forma se logra una reducción en los tiempos de
respuesta y se optimiza el funcionamiento desde
un entorno controlado y unificado”. 
Para el desarrollo de la plataforma, todas las tec-
nologías que se emplearon y que permitieron su
posterior implementación, están basadas en herra-
mientas Open Source y entre ellas destaca PHP
como preprocesador de hipertexto, JavaScript,
jQuery y Node.js. Todas ellas, se sustentaron en
un servidor web Apache, un servidor Node.js. Y un
sistema gestor de bases de datos MySQL que posi-
bilitaron el despliegue.

de toda la documentación y el acceso al debate durante la cele-
bración de éste.

SUSTITUIR IMPULSOS
Y es que, el funcionamiento del voto electrónico es bastante rudi-
mentario, aunque eficiente: en realidad, cuando alguien vota, se
produce un impulso eléctrico que es recogido por un dispositivo
hardware. Posteriormente un sistema informático es el encargado
de verificar que se ha producido ese impulso eléctrico y determina
si se produjo el voto y el sentido del mismo. Así que, tal y como
afirma Marín, “la solución pasa por disponer de un sistema de co-
municación a bajo nivel entre los distintos dispositivos conectados
a la reunión que permita, por ejemplo, forzar determinados com-
portamientos en ellos, en respuesta a las acciones realizadas por
un usuario o a determinados eventos que se produzcan. Con esto
se consigue que, desde el dispositivo de la persona que preside la
reunión, se pueda ordenar al resto de dispositivos que muestren la
ventana de votación o la oculten, en caso de cancelarla. De igual
manera, cada dispositivo informa a la presidencia del sentido del
voto pulsado por el resto de usuarios”.
En principio, sustituir un sistema de comunicación basado en im-
pulsos eléctricos mediante técnicas de programación, puede pare-
cer complicado, pero, como afirma Marín, “la realidad es que lo ha-
cemos de manera habitual cada vez que utilizamos sistemas de
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La necesaria transformación digital
de la sanidad

T
oda crisis de gran calado conduce a una esca-
sez de recursos y, como vemos estos días, la
sanidad no se libra de ello. Incluso, en perio-
dos menos convulsos, ciertas circunstancias
como el envejecimiento de la población, la me-
nor financiación o la demanda de nuevas me-

joras en asistencia médica se convierten en retos bas-
tante significativos para este sector. La tecnología
puede ayudar a los profesionales sanitarios en este
sentido, tanto a los facultativos que luchan en prime-
ra línea como al personal administrativo, para que
puedan liberarse de tareas repetitivas y se centren en
lo verdaderamente importante: la atención a los pa-
cientes. 

UNA ASISTENCIA COLABORATIVA
Quizá parezca un poco injusto comparar la salud pú-
blica con la privada, pero es imprescindible que en
ambas se dé una amplia digitalización. Este proceso
puede ser algo más lento que en el ámbito empresa-
rial, pero el sector sanitario requiere de ciertos apoyos
en su transformación digital, empezando por la mane-
ra en la que se gestiona la información. 
Entre los grandes problemas con los que se encuen-
tran estos profesionales es que la interoperabilidad de
los sistemas sanitarios entre distintas comunidades o
con la privada e historiales de pacientes se sigue ha-
ciendo mediante documentación en papel. Pese a
que en otros sectores se ha avanzado en la extracción
y digitalización de datos contenidos en formato físico,
el papel continúa como el medio más usado para re-
gistrar y almacenar información médica.
Cuando se habla de mejorar la atención a los pacien-
tes, surge una necesidad apremiante de gestionar la
documentación sanitaria de forma más eficiente, ga-
rantizando al mismo tiempo la privacidad y conserva-
ción óptima de los registros médicos. Todo esto es po-
sible si la información se ha digitalizado con las he-
rramientas adecuadas. Otras ventajas que ofrece el
entorno digital es que se puede acceder a la informa-
ción de manera más rápida, así como establecer co-

rrelaciones entre datos clínicos de interés para alcan-
zar una asistencia sanitaria colaborativa.

SOLUCIONES DISRUPTIVAS 
Las iniciativas en sanidad electrónica no son un terre-
no desconocido para los proveedores de servicios de
salud y los usuarios de los mismos. En España, a tra-
vés del sistema de Historia Clínica Digital del Sistema
Nacional de Salud, un ciudadano puede acceder con
su DNI electrónico a documentación médica perso-
nal. Asimismo, ante la situación provocada por la
Covid-19, el uso de la telemedicina ha aumentado
entre los pacientes tanto en servicios médicos priva-
dos como públicos. Y, en muchos casos, se han reac-
tivado por primera vez las consultas bajo esta fórmula
que será de lo más habitual en cinco años.
En el área de la medicina se están impulsando pro-
yectos y soluciones disruptivas interesantes como
Sholark Health, basada en IA y fruto de una investi-
gación conjunta con el Instituto de Investigación
Sanitaria del Hospital Clínico San Carlos, que facilita
a cualquier persona sin ser especialista el tratamiento
de datos complejos y de fuentes heterogéneas en
tiempo real. También está la aplicación mListable con
la que se consigue implicar más al paciente en el con-
trol y seguimiento de procesos clínicos. O el uso de
tecnologías para digitalizar y cuantificar patrones en
la forma de caminar de pacientes, ya que esta puede
variar debido al impacto de diferentes enfermedades,
con el objetivo de registrar procesos de recuperación,
monitorizar al usuario de forma remota y mejorar la
eficiencia de la asistencia médica.
Todas estas son señales prometedoras del futuro digi-
tal en la atención sanitaria, pero aún es necesario ha-
cer una aproximación en profundidad del tema para
beneficio de personal médico y pacientes. En unos
años no resultará extraño que en la atención médica
se utilicen datos de wearables o del genoma digital de
una persona para hacer diagnósticos y predecir algu-
nas enfermedades antes de que sucedan a fin de que
puedan evitarse dentro de lo posible.
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EL CAMINO A SEGUIR
Ahora es el momento de que los proveedo-
res de servicios de salud digitalicen los da-
tos que disponen para que puedan apoyar
en un futuro la atención médica a pacien-
tes. El cambio digital debe darse no obstan-
te a lo largo de todo el proceso de la asis-
tencia sanitaria. Esto incluye los trámites
que se realizan en los mostradores de admi-
sión de hospitales, donde se manejan a dia-
rio diferentes documentos identificativos
como DNIs, tarjetas sanitarias, historiales,
consentimientos informados o libros de fa-
milia, por mencionar solo unos cuantos.
Una gestión más eficiente consistiría en
convertir toda esa documentación en regis-
tros digitales, en vez de fotocopiarla y gene-
rar todavía más papel, utilizando una solu-
ción de escaneado con la que el personal
de admisiones pueda digitalizar de forma
rápida y eficaz formularios clínicos, sin da-
ñar los documentos físicos y dejándolos
siempre a la vista del paciente o de sus fa-
miliares en el mostrador de atención.
Pasar las historias clínicas de pacientes del
papel a un formato digital, ayuda a reducir la
carga administrativa de estos profesionales.
Además de ayudarles a gestionar mejor la in-
formación de los usuarios, los registros digi-
tales permiten disminuir costes, automatizar
y acelerar procesos, obtener una mayor pre-
cisión de los datos, así como adaptarse y
cumplir con las normativas vigentes. La ges-
tión de documentos médicos es asimismo
mucho más segura gracias al almacenamien-
to de los datos en la nube o en otros destinos
alternativos de apoyo, evitando de esta ma-
nera el posible extravío o deterioro de esta in-
formación, así como problemas en cuanto a
su conservación en espacios físicos.
Somos conscientes de que esa conversión di-
gital de los documentos clínicos en papel es
una labor titánica. Pero si se emplean las he-
rramientas tecnológicas adecuadas para cap-
turar datos con la máxima calidad, seguridad
y eficiencia, el sector sanitario podrá acome-
ter esa necesaria digitalización que optimice
la gestión de información y, por encima de
todo, la atención al paciente.

Jesús Cabañas, director regional de PFU (EMEA)

Limited para Iberia
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Profesionales del dato:
¿Quiénes son?

D
iariamente se registra un aumento
en el intercambio de volumen de da-
tos en redes, el uso de redes socia-
les o el llamado Intenet of Thing
(IoT) son dos simples ejemplos al
respecto. Si revisamos algunos da-

tos, en agosto de 2020, Facebook era la red
social más grande del mundo con 1,18 mil
millones de usuarios activos mensuales.
Twitter, con 313 millones de
usuarios activos mensuales,
es una de las redes sociales
que la gente probablemente
utilizará para compartir su
opinión. LinkedIn es la red
profesional más grande del
mundo con 467 millones de
usuarios registrados. YouTube
tiene más de mil millones de
usuarios únicos cada mes y
está disponible en cientos de
millones de dispositivos.
El análisis de estos datos no
hubiera sido posible sin el Big
Data y los avances tecnológi-
cos en cuanto al almacena-
miento y procesamiento de los
datos generados. Las empre-
sas e instituciones oficiales
los han tomado como su prin-
cipal activo, convirtiéndolo en el foco de su
toma de decisiones estratégicas. 
Como características, además del volumen
masivo de datos disponibles para su análisis
debido a su generación automática, hay que
señalar la alta velocidad en su generación en
tiempo real y almacenamiento debido al flujo
masivo y constante de información. También
merecen mención su variedad debida a que
las fuentes de datos son altamente heterogé-
neas y la necesidad de por parte de las empre-
sas de velar por su veracidad

Dentro del entorno de los datos se han desa-
rrollado dos perfiles principales. Uno el cien-
tífico de datos (Data Scientist) asociado a la
analítica de datos y otro el arquitecto de datos
(data Architect). El arquitecto del dato está
encargado del diseño de los sistemas hardwa-
re y software que permiten el almacenamiento
y procesado de la ingente cantidad de datos
que se genera. Estos sistemas se basan en el

paradigma de la distribución y reparto de la
carga de trabajo entre diferentes elementos de
una red de ordenadores (el más representativo
es Apache Hadoop y su sistema de archivos
distribuido HDFS). 
Esta arquitectura hardware y software en un
principio se encontraba ubicada en las insta-
laciones de cada una de las compañías, pero
desde hace unos años la tendencia es alojarla
en la nube, principalmente debido al ahorro
de costes de inversión en despliegue y mante-
nimiento. En cualquiera de los casos, el arqui-
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tecto del dato se encarga de optimizar
el uso de todos los recursos hardware
para hacer rentable la inversión en in-
fraestructura. Así, implantan solucio-
nes de software de gestión de los datos
que garantizan su disponibilidad para
que los científicos de datos realicen su
trabajo.
El científico de datos, por su parte tie-
ne como principal función la genera-
ción de modelos prescriptivos y pre-
dictivos que permitan convertir los da-
tos crudos mediante su análisis, en co-
nocimiento para la empresa. Como pa-
so previo, realizan un depuración y
limpieza de los datos para descartar la
información irrelevante. Estos profe-
sionales unifican el uso de conoci-
mientos estadísticos y aprendizaje au-
tomático (machine learningi) con un
profundo conocimiento de ámbito em-
presarial donde desarrollan su activi-
dad para ser capaces de generar los
modelos que permitan el análisis de
datos. En muchos casos los algoritmos
matemáticos que utilizan aparecieron
en el entorno de la inteligencia artifi-
cial en el siglo pasado, paro ha sido en
nuestro tiempo con los avances tecno-
lógicos asociados a las arquitecturas
de Big Data, cuando han podido ser
aplicados. 
Otros perfiles en auge dentro del mun-
do de Big Data están asociados a la vi-
sualización y al llamado gobierno del
dato. La forma de presentar los resul-
tados del análisis es fundamental a la
hora de hacer rentable el trabajo en
torno al dato facilitando la interpreta-
ción de los resultados. Por otro lado, la
gestión del ciclo de vida de dato abar-
ca tantos aspectos, como gestión de la
calidad o de la seguridad del dato, que
se hace indispensable un perfil cono-
cido como “data governance “ para en-
granar todas las piezas.

Alfonso Castro. 

Coordinador del Grado de Ingeniería del Software

y el Director de Máster en Data Science y Big

Data en U-Tad.
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Albert Triola lleva más de 30 años trabajando para Oracle. Desde hace ocho meses es el
nuevo director general de esta multinacional en nuestro país. Triola cuenta para Byte TI cuál es

la evolución de Oracle en estos últimos meses. Por Manuel Navarro

“Oracle está viviendo 
un momento muy dulce”
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LA ENTREVISTA DEL MES

ALBERT TRIOLA, COUNTRY LEADER DE ORACLE
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Lleva poco menos de un año desde que lidera la subsidiaria
de Oracle en nuestro país, ¿cuál es su valoración?
Han sido unos primeros meses intensos pero con un alto ni-
vel de satisfacción ya que me he encontrado con una planti-
lla con muchas ganas de adaptarse a la nueva realidad y de
contribuir al éxito de la subsidiaria. Los empleados se han
volcado en ayudar a personas que están sufriendo y han par-
ticipado en proyectos para que, por ejemplo, chicas jóvenes
puedan aprender habilidades tecnológicas. También he visto
como la creatividad se ha incrementado para cubrir deficien-
cias que se producen cuando se trabaja desde casa. Veo
también que hay mucha más interacción con nuestros clien-
tes y con nuestros partners. 
Las compañías están en un momento crítico, en el que los
datos juegan un papel importante, y nosotros con nuestros
partners estamos ayudando a que se adapten a esta nueva
realidad y sean cada vez más innovadores. 
Toda esta situación nos ha venido, además, en un momento
en el que no hemos tenido un portfolio tan amplio como el
que tenemos ahora. Creo que nuestra apuesta por el entorno
cloud ha posibilitado que podamos ayudar a todos los secto-
res empresariales con nuestras propuestas y soluciones.

Se que no dan resultados en España, pero, ¿cumplen los obje-
tivos?
Tenemos una propuesta de valor hacia las empresas desde
el punto de vista de cloud que está diseñado para dar soporte
de misión crítica tanto en la infraestructura como en las apli-
caciones. Por ejemplo, en el mundo del ERP estamos en-
trando en muchos clientes que apuestan por Oracle por pri-
mera vez. En el apartado de HCM también crecemos con
clientes que ya tienen nuestro ERP o que son clientes de
nuestro competidores pero que los estamos rodeando con
tecnología Oracle.
Lo que estamos viendo en España es que hay dos compleji-
dades. La primera es la gestión del dato y desde Oracle es-
tamos ayudando a que esta gestión del dato sea unificada y
la segunda hace referencia a la adaptación a las nuevas ver-
siones de los productos de los proveedores porque esto les
lleva a los departamentos TIC tiempo, dinero y recursos.
Además, en algunos casos no es posible adaptarse a la velo-
cidad a la que actualizamos los fabricantes. Por eso, hace-
mos hincapié en hacerles ver que en el momento en el que
entran en la nube de Oracle, las soluciones se actualizan ca-
da 90 días y las empresas pueden adaptarse de forma rápida
y sin necesidad de realizar ningún tipo de integración.
En definitiva, en España, tanto en portfolio como en deman-
da por parte de los clientes, nos encontramos en un momen-
to muy dulce.

Sois una de las empresas que no habéis dejado de lado nunca
la parte onpremise. Aún así la apuesta por la nube es clara.
Vuestros clientes, ¿qué están prefiriendo?
Alrededor del 73% de nuestro negocio es recurrente. A estos
clientes que tienen licencias onpremise, les damos la posi-
bilidad de que en el momento que ellos consideren oportu-
no, esa funcionalidad y ese dinero invertido lo puedan llevar
al mundo cloud. Pero es el cliente el que decide qué quiere
llevar y cuándo lo quiere llevar. No obligamos a nadie a mi-
grar a la nube. Tampoco le obligamos a elegir el tipo de cloud
que quiere. Nosotros les damos todas las opciones para que
decida, porque forzar al cliente a que vaya hacia una deter-
minada dirección es un error claro. 

Han presentado la nueva versión de Database. ¿Qué aporta de
nuevo y que valoración han tenido por parte de los clientes?
Nosotros tenemos una experiencia muy grande en el mundo
de las bases de datos. Entendemos que los datos tienen peso
y el dato conlleva interacción con los nuevos entornos. Con
la versión 21c de Oracle Database, lo que hemos hecho es
facilitar que se puedan gestionar entornos mixtos, desde en-
tornos estructurados a no estructurados, documentos, obje-
tos,… Se trata de ayudar a que los clientes pueda elegir si
quiere una gestión transaccional o analítica y que decida si
lo quiere onpremise o lo quiere en el cloud. La ventaja del
cloud es que el cliente se olvida del mantenimiento más pe-
sado que corre de nuestra cuenta, pero por los motivos que
sea, es el cliente el que elige el modelo que quiere.
Además, le hemos ido incorporando funcionalidades como
machine learning, Inteligencia Artificial o datos en formato
blockchain. Todo esto lo puede incorporar de forma muy rá-
pida todos los clientes que hayn apostado por el mundo
cloud.

Al igual que muchas otras empresas que no eran especialis-
tas, están apostando fuerte por el mundo de la seguridad. ¿Por
qué? ¿Qué aporta en este aspecto una compañía como Oracle?
Para nosotros es uno de los temas clave, sobre todo en un
entorno cloud en el que se está hablando de la gestión em-
presarial de una compañía. Hablamos de proteger datos con-
fidenciales y esenciales para el funcionamiento de una com-
pañía. Lo que hace Oracle, es separar de forma total las ta-
reas propias de la operativa de las tareas del cliente. De tal
forma que aunque nosotros gestionamos la operativa del día
a día, nuestros ingenieros no pueden acceder a los datos del
cliente. De la misma forma, los clientes no pueden entrar en
la parte operativa del día a día. Esta separación física es lo
que nos hace diferenciales en el mercado y ayuda al cliente
a estar tranquilo con la seguridad de los datos.
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Hace 25 años las industrias, ya automa-
tizadas en buena medida, tenían opera-
rios que “vigilaban” cada cuatro o cinco
máquinas. Hoy tienen robots. A los ro-
bots, también hace poco, los supervisa-
ba una persona. Hoy lo hace un código
de barras. La “mano de obra” es cada
vez menor y reducida a actividades que,
ya muy mecanizadas, requieren el con-
curso humano (destrezas y talento).
Hemos pasado en pocas décadas de un
contexto rural a un contexto urbano, a
un contexto digital.
Hasta hace muy poco los seres humanos
eran invisibles, anónimos, obedientes,
sumisos, silentes. Se hallaban confina-
dos intelectual y territorialmente en es-
pacios muy limitados. Hoy ya no son,
progresivamente, espectadores sino ac-
tores, súbditos sino ciudadanos plenos y
educados que -según la insuperable de-
finición de la UNESCO- significa ser “li-
bres y responsables”. Pueden saber,
además, inglés o química, pero esto es
capacitación adicional, no educación. 
¿Cómo pasar de una economía de espe-
culación, deslocalización productiva y
guerra a una economía basada en el co-
nocimiento, para procurar un desarrollo
global sostenible y humano? 
Es imprescindible, cuando nos referi-
mos al empleo y al trabajo, saber bien
que estamos ante una nueva situación,
unas nuevas generaciones que requie-
ren, conceptual y prácticamente, nue-
vos enfoques. Estamos iniciando una
nueva era y se pretenden aplicar las
mismas pautas que en el pasado. 
Ahora las personas ya pueden partici-
par, ya pueden expresarse, ya pueden
conocer lo que acaece en su entorno,
cómo vive su prójimo, próximo o lejano.
Ya pueden comparar, apreciar lo que
tienen y apercibirse de las precarieda-
des ajenas. Pueden anticiparse, pueden
prevenir… 
Estos seres humanos “activos” ya no
son mayoritariamente hombres. La
igualdad de género –piedra angular del
“nuevo comienzo” que vivimos- está

avanzando de forma prodigiosa y no mi-
mética. 
El mundo en el que hoy vivimos y al que
debemos, por tanto, tener en cuenta,
está siendo sucesivamente desvelado,
habiendo adquirido buena parte de los
seres humanos una conciencia global,
una ciudadanía mundial. El número de
mujeres que influyen con las facultades
que les son inherentes en la toma de
decisiones aumenta sin cesar. Los me-
dios digitales, bien utilizados, permiten,
además de una participación democráti-
ca insólita, alcanzar la ciudadanía ple-
na, es decir, llevar a efecto la transición
esencial de súbditos a ciudadanos. 
Ahora ya pueden todos, en un gran cla-
mor en el ciberespacio, exigir la desapa-
rición de desigualdades lacerantes, con-
trarrestar las arbitrariedades del “gran
dominio” (militar, energético, financie-
ro y mediático…). Hoy en día se pueden
recoger millones de firmas en favor de
la transición de una cultura de imposi-
ción, dominio y violencia a una cultura
de encuentro, conciliación, alianza y
paz.  Y se puede llevar a efecto la tran-
sición de la fuerza a la palabra, la gran
inflexión histórica. 
La democracia actual debe inspirarse en
la imaginación juvenil y la experiencia
propia de la longevidad, gran logro inex-
plorado del progreso de la ciencia. 
La pandemia por el coronavirus ha vuel-
to a poner de manifiesto las deficien-
cias y falta de medios que pudieron, si
no evitar, hacer que las consecuencias
fueran de menor impacto y causaran no
sólo menos daños materiales sino, sobre
todo, menos pérdidas humanas….
Ante la actual crisis del coronavirus -
COVID-19- que estamos viviendo es ina-
plazable una economía basada en el co-
nocimiento para un desarrollo humano y
sostenible que permita asegurar a todos
una vida digna, con las cinco priorida-
des establecidas por las Naciones
Unidas: alimentación, agua potable,
servicios de salud de calidad, cuidado
del medio ambiente y educación. 

Federico Mayor
Zaragoza.

Presidente Fundacion
Cultura de Paz

Miembro del Consejo
Asesor de

Cibercotizante
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El empleo en

la era digital
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